

20 minutos

MADRID VIERNES, 3 DE MAYO DE 2019. AÑO XX, Nº 4395
www.20minutos.es

La expresidenta del Parlamento de Cataluña compara a la oposición del PSC y Cs con «cerdos»

Nuria De Gispert publicó un tuit en el que comparó con «ganado porcino» a Arrimadas, Girauta, Millo y Dolors Montserrat. Tras desatarse una sonada polémica, la expresidenta retiró el tuit. Los miembros de la oposición pidieron en bloque a Quim Torra que le quite la Cruz de Sant Jordi, la máxima distinción que concede la Generalitat, lo que este descartó. **PÁGINA 6**



ELENA BUENAVISTA

LAS KELLYS,
UNA INJUSTICIA
QUE SIGUE SIN
REMIEDIARSE

PÁGINA 8

Multa de 150.000 euros para el militar de La Manada por difundir el vídeo

PÁGINA 6

Manual de pactos europeos de los partidos de izquierda

PÁGINA 5

Iker Casillas sigue su recuperación en el hospital

PÁGINA 9

España no entregará a Maduro al opositor López y avisa de la «inviolabilidad» de la embajada

ORDEN El régimen chavista dictó ayer su detención tras hospedarse en la sede española
COMPARECENCIA El líder de la oposición venezolana: «No tengo miedo a la dictadura»

PÁGINA 7

DOS DE MAYO TENSIÓN Y CRÍTICAS EN UNA FIESTA MARCADA POR EL 26-M



EFE

La frialdad entre Casado y Garrido fue una de las imágenes del día. El popular fue el único líder nacional que acudió a las celebraciones, donde sí estuvo Esperanza Aguirre, que atribuyó la debacle del PP a la etapa de Rajoy. **PÁGINA 2 A 4**

JORNADA DEL 5 DE MAYO

Bote de
1.600.000€



LA QUINIELA

La Apuesta Deportiva que hace *Millonarios*

JUEGA CON RESPONSABILIDAD 18

«FOGONAZOS» ISABEL SERRANO



Fuera de tiesto. Es a lo que nos tiene acostumbrados la expresidenta del Parlament Núria de Gispert cada vez que escribe un tuit. Insulta a diestro y siniestro a todos aquellos que no piensan como ella y rectifica acusándonos a todos de no entenderla bien. Y Torra la premia con la máxima distinción que otorga la Generalitat. Con perdón y sin tener nada en contra de este animal: un cerdo es un cerdo. ●

Considerado accidente laboral una baja por el acoso del jefe

Un Juzgado de lo Social de San Sebastián ha reconocido como accidente laboral el período de baja por ansiedad al que se acogió un empleado de una empresa de seguridad debido al acoso al que le sometió uno de sus jefes. **PÁGINA 8**



MERECIDO HOMENAJE,
30 AÑOS DESPUÉS, A UN
DISCO QUE HIZO HISTORIA

OTRESOLINE

Un grupo de artistas españoles rinden tributo con sus voces a *Descanso dominical*, el histórico trabajo de una banda para el recuerdo, Mecano. **PÁGINA 11**

DOS DE MAYO DÍA DE LA COMUNIDAD

La tensión electoral antes del 26-M marca el 2 de Mayo

EL PRESIDENTE DEL PP protagonizó un 'no saludo' con Ángel Garrido, expresidente madrileño hoy en Cs **CASADO** fue el único líder nacional en la celebración del Dos de Mayo. Sánchez, Rivera e Iglesias no acudieron

NINGÚN MINISTRO arrojó a Pepu y Gabilondo, a quienes habría gustado la compañía del Gobierno **PODEMOS** estuvo ausente, Vox se estrenó y Aguirre reprendió a Rajoy, a Casado y a Errejón

CLARA PINAR
clara.pinar@20minutos.es / @Clara_Pinar

El Día de la Comunidad de Madrid fue ayer una escala técnica entre elecciones. Las generales del 28-A y las municipales, autonómicas y europeas del 26 de mayo marcaron la recepción en la sede del Gobierno madrileño, la Casa de Correos en la Puerta del Sol, donde destacó la única presencia de Pablo Casado entre los líderes nacionales. Aunque aseguró no haberse dado cuenta, protagonizó el momento de la mañana al evitar saludar a Ángel Garrido, expresidente madrileño hoy en las filas de Ciudadanos. A la llegada de Casado a los asientos de autoridades, Garrido hizo además de saludarle antes de convertir ese movimiento en un cruce de piernas cuando vio que Casado pasaba de largo. Si el año pasado Soraya Sáenz de Santamaría y María Dolores de Cospedal monopolizaron la recepción del Dos de Mayo con una silla vacía entre ambas, este año la atención se la llevó el vacío de Casado a Garrido. Ambos están

dolidos. Garrido, por los desplantes del PP en el pasado; y Casado porque haya gente en su partido que le responsabilice solo a él y no a dirigentes pasados del 28-A. También por lo que dice fue una errónea interpretación de sus declaraciones dos días antes —cuando ofreció entrar en su Gobierno a Vox, un partido ya de «ultraderecha» para el PP—. Mientras, Vox se integró en la recepción del Dos de Mayo y, a pesar de sus ataques a la prensa, hicieron corrillos con los periodistas.

Casado se reúne el lunes con Pedro Sánchez en la Moncloa y mantiene que no tiene ningún sentido acceder a abstenerse en la investidura, a pesar de que es una idea que algunos ya han planteado en el PP. De cara al 26-M, emplazará a Vox a definir su programa para las europeas y a explicar de qué políticas de la UE quiere desmarcarse.

Quitando a Casado, el Dos de Mayo quedó huérfano de líderes nacionales. Ningún ministro socialista acompañó a los candidatos municipal y autonó-



Irene Lozano, y el portavoz adjunto del PSOE en el Congreso, Rafael Simancas.

En 2019 los cambios de filas se hacen de otra forma. Mientras PP y Garrido intercambian reproches, Cs aprovecha ya la información que suministra su nuevo fichaje y empieza a entender decisiones del PP que antes no se explicaba. Su conclusión es que quedarán por delante del PP el 26-M y entonces se dará un pacto que impedirá que la izquierda gobierne Madrid.

Albert Rivera tampoco fue a la Puerta del Sol. Oficialmente, para no hacer sombra a sus candidatos, Ignacio Aguado y Begoña Villacís, que si se repitieran los resultados del 28-A podrían gobernar la Comunidad y decidir el Ayuntamiento.

En cambio, los de Manuela Carmena aseguran que la Alcaldía seguirá en sus manos. Carmena e Íñigo Errejón se centrarán en campaña en atacar al PP y tratar con guante de seda al PSOE, con quien esperan sumar, en un orden u otro, en las dos instituciones. Tan concentrado está Cs en desbancar al PP que ni se plantea abstenerse a la investidura de Sánchez.

Podemos no fue a un acto que cree que blanquea al PP, pero sí lo hizo su socio, IU. Estuvieron la número dos a la Asamblea, Sol Sánchez, y el exconcejal de Hacienda de Carmena, Carlos Sánchez Mato, que le hará frente con una candidatura que quizá terminen apoyando los de Iglesias contra su exalcaldesa. Entre ellos y el PSOE, Carmena y Errejón, que tiene el inconveniente de que los votantes le sitúan en Podemos o no tienen claro a qué elecciones se presenta. Además, se constata que aún tiene que activarse el «miedo» a un Gobierno del centro-derecha con Vox.

Por su parte, Esperanza Aguirre llegó con recados para todos. La madrina política de Casado también responsabilizó a Mariano Rajoy de la debacle del 28-A y se quejó ante Garrido de que, para atacar a Santiago Abascal y su vida a costa de las «mamanurras» del PP, Casado le había dado una patada a ella en el «trasero». Después se fue a por Errejón, a quien le tocó sentarse entre las candidatas del PP y Vox, Díaz-Ayuso y Rocío Monasterio. No habló con ninguna de las dos pero sí con Aguirre, que se le acercó para presumir de la «caña» que le daba en público por Venezuela. Él le recordó cierto informe de la Guardia Civil que la vincula con Púnica.

En la Puerta del Sol también se habló de *Juego de Tronos* y su temporada final. Según se decía en un corrillo, «aún faltan muchos capítulos». El próximo será el del 26-M. ●



RECEPCIÓN EN LA CASA DE CORREOS

Reencuentros y desencuentros

1 Expresidentes. El protocolo colocó a Aguirre junto a Garrido, ambos en calidad de expresidentes madrileños. «¿Ahora te has hecho liberal?», preguntó Aguirre a Garrido, en alusión a su cambio a Cs. Aguirre defendió a Casado por los resultados del 28-A, pero se quejó de que, intentando criticar a Abascal, le haya dado una patada a ella en su «trasero».

2 Alcaldesa. La regidora de Madrid, Manuela Carmena, posa junto a dos asistentes en la entrega de medallas de la Comunidad ataviados con trajes goyescos.

3 Clave nacional. El presidente del PP, Pablo Casado, fue el único líder nacional que asistió a la celebración del Dos de Mayo. En la imagen, durante el desfile militar entre los candidatos de Cs y el PSOE al Gobierno regional, Ignacio Aguado y Ángel Gabilondo. Detrás de ellos, el candidato de Vox a la Alcaldía de Madrid, Javier Ortega Smith.



20M.ES/2MAYO

Consulte más información sobre la celebración oficial del Dos de Mayo en la web de 20minutos.es



Barones del PP critican los giros ideológicos de Casado

●●● **Casi en campaña para el 26-M, fuera de Madrid han empezado a aflorar las críticas a Pablo Casado. El presidente de la Xunta, Alberto Núñez-Feijóo, habló ayer de «errores de estrategia y de posicionamiento político» y de «giros» que no han sido «los adecuados». El vicepresidente de la Junta de Castilla y León, José Antonio de Santiago-Juárez, pidió «autocrítica» y «humildad» a Casado y que se rodee «más de Feijóo y Herrera y menos de Aznar y Faes».**

mico, Pepu Hernández y Ángel Gabilondo, ya que el PSOE celebraba en Ferraz su 140 aniversario con un acto que encabezó el secretario de Organización y ministro de Fomento, Jo-

sé Luis Ábalos. Los candidatos habrían agradecido la asistencia de algún ministro, según se comentaba en Sol. Si estuvieran la secretaria de Estado en funciones para la España Global,

RECEPCIÓN POR EL 2 DE MAYO

Culpas del 28-A, giros cosméticos y proyectos del pasado

«Hemos tenido un resultado muy malo y las causas son la 'Triple C': crisis económica, corrupción y Cataluña»

PABLO CASADO
Presidente del PP

«Casado ha querido dar una patada a Abascal en mi trasero [cuando le reprochó vivir de mamandurrias]»

ESPERANZA AGUIRRE
Expresidenta de la Comunidad

«El giro que quiere hacer ahora el PP hacia el centro es una operación cosmética que nadie se va a creer»

ÁNGEL GARRIDO
Expresidente regional y candidato de Ciudadanos

«Algunos grupos políticos representan proyectos que tienen que ver con el pasado, no con el presente»

MANUELA CARMENA
Alcaldesa de Madrid

DOS DE MAYO DÍA DE LA COMUNIDAD

Política, Raphael y zarzuelas en el último 2-M de la legislatura

El presidente en funciones defiende la «estabilidad» de la Comunidad en el acto de entrega de las Medallas de Oro

J.G.M.
jgarcia@20minutos.es / @J_GarciaMartin

La Comunidad de Madrid festejó ayer su día grande. Fue el último de una legislatura en la que ha habido tres presidentes, una moción de censura, una dimisión, ha irrumpido un nuevo partido y otro se ha dividido en dos (y, casi, en tres listas). La política, que engarza la resaca de una campaña con los preparativos de la siguiente, fue la principal protagonista de un programa que, sin embargo, dejó espacio al lucimiento de los condecorados con las Medallas de Oro, los mayores premios que otorga el Gobierno regional.

El presidente en funciones, Pedro Rollán, acudió a la Real Casa de Correos de Sol tras la tradicional ofrenda floral en el Cementerio de La Florida para entregar las distinciones a los elegidos: Raphael, Gregorio Marañón y, a título póstumo, Ignacio Echeverría, el héroe del monopatin fallecido en el atentado de Londres.

En su agradecimiento, el popular cantante destacó que Madrid abraza «a todos por igual» y señaló que «desde Madrid hay un viaje de ida pero siempre otro ineludible de vuelta». «He recorrido el mundo muchas veces y he encontrado pocas ciudades tan li-

bres, cultas, y generosas» afirmó. El de Linares, que ha ya cumplido el medio siglo de trayectoria, dio paso a Marañón, presidente del Patronato del Teatro Real, quien optó por reafirmar el carácter acogedor de la capital. «Lo ha sido siempre y así tenemos que asegurarnos que continuará siendo», señaló, antes de abundar que, en Madrid, «no hay extranjeros porque quienes llegan a la ciudad desde el primer instante hacen de ella su ciudad». Por último, Echeverría fue ovacionado con un prolongado aplauso.

Por primera vez, el acto estuvo aderezado con la interpretación de varias zarzuelas, que amenizaron la entrega de otra quincena de distinciones, como a la selección femenina de fútbol sub-17, a la actriz Ana Wagener y a las entidades Cer-



Arriba, Rollán preside los actos de homenaje en La Florida. Abajo, foto de familia de los condecorados. C. MADRID / EFE

mi y Plena Inclusión. Ya en su discurso institucional, Rollán defendió «el autogobierno» madrileño como seña de «eficacia, solidaridad y lealtad a España». Como ya hiciera su predecesor Ángel Garrido hace un año tras la abrupta marcha de Cristina Cifuentes y consciente de la volatilidad política actual, Rollán aludió a la «estabilidad» como valor de la Comunidad, fruto de «unas instituciones sólidamente asentadas». Mirando de reojo a las próximas elecciones, el po-

«Los madrileños hemos aprovechado el tiempo porque no nos hemos distraído en estériles aventuras identitarias»

PEDRO ROLLÁN
Presidente en funciones de la Comunidad

pular se congratuló por el «avance» acometido estos cuatro años frente a las «aventuras identitarias» de otros gobiernos y denunció a «quienes quieren debilitar, silenciar, dividir o instrumentalizar a España». «Vengan de donde vengán», deslizó. ●

LA PRIMAVERA LA FORMA ALTERA

CENTROS EN MADRID
 La Ermita. | 914 700 111
 Torrepicasso | 915 980 269
 Corredor | 916 762 212
 Parquesur | 916 863 111
 Fuenlabrada | 916 084 928

1 DÍA GRATIS
Presentando este cupón en recepción.

PRIDESPORT CENTER
VEN AL GIMNASIO Y TE AYUDAMOS

¡Informatelo!
Paidesportcenter.com

DOS DE MAYO DÍA DE LA COMUNIDAD

La campaña arranca en la línea de meta

ELECCIONES Los actos en la Casa de Correos, sede de la Presidencia, dan el pistoletazo de salida al 26-M

FRAGMENTACIÓN Miembros de las seis listas llamadas a obtener representación coinciden en Sol

NOVEDAD Ayuso, Gabilondo, Aguado y Errejón acuden como candidatos a una jornada de estreno para Vox

PODEMOS La morada Isa Serra, la única ausente para no «blanquear» a «un PP en descomposición»



Isabel Díaz Ayuso
«No podemos permitirnos darnos codazos»

Candidata del PP

La número uno del PP a la Comunidad, Isabel Díaz Ayuso, acudió ayer a Sol arropada de su líder nacional y máximo valedor de su candidatura, Pablo Casado. Ayuso, que ha incorporado al actual presidente en

funciones, Pedro Rollán, en los puestos de salida de su lista, sacó músculo institucional y se rodeó de consejeros, diputados y altos cargos para la única foto de grupo de la jornada, además de la de los condecorados: la organizada por el PP. «No podemos permitirnos darnos codazos y no aprender de las elecciones generales», lanzó. Ayuso, que inició su precampaña en enero, espera remontar tras la debacle del 28-A y reivindicó el legado de las dos décadas de gobiernos populares que, aseguró, han convertido a Madrid en «la región con más libertad de España» en impuestos, horarios comerciales o en Sanidad.



Ángel Gabilondo
«Hace falta alguien con capacidad de aglutinar»

Candidato del PSOE

El candidato del PSOE, Ángel Gabilondo, no faltó a la cita en la Real Casa de Correos. A la espera de comprobar si, como ocurrió en las generales, su partido es el más votado el día 26 y, por tanto, se debe lanzar a la búsqueda de aliados,

Gabilondo aprovechó ayer para rechazar el veto de Cs y afirmó que «no es buena para Madrid» la división de la izquierda. «Lo que hace falta es alguien capaz de aglutinar», señaló. Sobre Vox, matizó que, si bien hay que «hablar con todos los que hablen dentro de la constitución y las leyes», no es partidario de «negociar» con «quienes defienden el derecho a la autodeterminación» ni con quienes piden que «no haya autonomías». Además, rechazó que en una comunidad «rica», tras 24 años del PP, haya personas que «se queden al margen» y «mucha desigualdad».



Isa Serra
«Este tipo de actos blanquean a un PP en descomposición»

Candidata de Unidas Podemos-IU-Madrid en Pie

La candidata de Unidas Podemos, Isa Serra, decidió ausentarse ayer de los actos institucionales por «coherencia», al considerar que el hecho de asistir «blanquea a un PP en descomposición» y «lesivo

para los madrileños». No es la primera vez que la formación morada falta. No acudió, por ejemplo, en 2017, cuando su portavoz, la anticapitalista Lorena Ruiz-Huerta, acababa de plantear una moción contra Cristina Cifuentes. El año pasado, en cambio, regresó tras su dimisión. Ayer, Serra defendió que este tipo de actos den protagonismo a los madrileños, «tomando la palabra» y «no con miembros de partidos que han robado más de 740 millones de euros» en «24 casos de corrupción», indicó en sus intervenciones en TVE y la Ser. Sí acudieron, por su parte, algunos miembros de IU, socios de coalición.



Ignacio Aguado
«El centro ya está ocupado por un partido, que es Cs»

Candidato de Ciudadanos

Tras los buenos resultados del pasado domingo y animados tras la sorpresiva incorporación a su candidatura del expresidente popular Ángel Garrido, los dirigentes de Ciudadanos se mostraron ayer confiados

ante la siguiente cita con las urnas. El candidato naranja, Ignacio Aguado, insistió en su veto a Gabilondo y pidió al PP, al que aspira a dar el sorpasso, su apoyo a «una coalición» en Madrid «para frenar al sanchismo y a los populistas». De paso, el portavoz afeó a los populares su intento por moderar el discurso tras el resultado de las generales. «El centro está ya ocupado por un partido, que es Ciudadanos, que llevamos ya 12 años trabajando en un centro liberal», afirmó. A su juicio, los líderes del PP «no son creíbles» porque hace cinco días «ofrecían ministerios a Vox» y ahora «reniegan de ellos».



Íñigo Errejón
«Los madrileños solo se van a acordar del máster falso»

Candidato de Más Madrid

Ya como candidato a la Presidencia aunque por Más Madrid, Íñigo Errejón regresó ayer a los actos de celebración del Dos de Mayo. El compañero de candidatura de Manuela Carmena equiparó la sede de la

Presidencia con «el 13, Rue del Percebe», ya que, durante estos cuatro años, «ha habido tres presidentes y los madrileños de esta legislatura solo se van a acordar de un máster falso y un Metro colapsado». Acompañado de su número dos, Clara Serra, se mostró consciente de la importancia de la movilización del electorado progresista en los últimos comicios contra «los insultos, el rencor o la división». A su juicio, España ha demostrado que «no quiere ir hacia atrás» y «ahora hay que dar un paso más: votar en positivo» para que Carmena retenga la Alcaldía y Más Madrid conforme «un gobierno progresista».



Rocío Monasterio
«Tendremos un papel fundamental en la política madrileña»

Candidata de Vox

Aunque ninguno de sus líderes tiene representación municipal o regional, el Ejecutivo madrileño invitó a Vox a los actos del Dos de Mayo y sentó ayer a sus candidatas entre los principales representantes de

la política madrileña. Rocío Monasterio, en referencia a ese estreno en las instituciones, advirtió que el partido tendrá «un papel fundamental» en la política madrileña. La candidata acudió acompañada de Javier Ortega Smith, quien comparó «la espita de la libertad» que «prendió» en la Comunidad durante el alzamiento contra las tropas napoleónicas de 1808 con «la reconquista» que, a su juicio, debe acometerse «por la unidad y por la libertad de todos los españoles». Preguntado por el PP, que esta semana les ha denominado de «extrema derecha», rechazó entrar en «batallas» políticas.



De izquierda a derecha y de arriba abajo, el portugués António Costa en su toma de posesión; el primer ministro sueco, Stefan Löfven; la rumana Viorica Dăncilă, y el maltés Joseph Muscat en una recepción a Mario Draghi. EFE / GOB. RUMANIA

DE LA VÍA LUSA AL CS SUECO: LOS ALIADOS DEL SOCIALISMO

JAVIER GARCÍA MARTÍN
jgarcia@20minutos.es / @J_GarciaMartin

La socialdemocracia reverdece en Europa después de una larguísima travesía en el desierto. Gobierna en media docena de países de la Unión y los resultados del domingo colocan a España como el principal bastión bajo su mando tras la agónica victoria en Finlandia. Además, las perspectivas son buenas en Bélgica y Dinamarca, que van a las urnas en unas semanas.

Si Pedro Sánchez busca por el continente la fórmula que escogen sus colegas socialistas —o de otras formaciones de centroizquierda— para gobernar sobre una minoría parlamentaria, podrá mirarse en el espejo que más le guste. Eso sí: por mucho que el presidente aspire a reeditar su ejecutivo monocolor y de geometría variable, lo que predomina entre los Veinticho son las coaliciones o los pactos estables. A derecha e izquierda.

PORTUGAL

A TRES EN LA 'GERINGONÇA'. En el baile de alianzas y vetos cruzados sobre el que giró la política española tras las elecciones de 2015, Sánchez alimentó en momentos concretos las expectativas de un pacto de izquierdas. En enero, viajó a Lisboa para retratarse junto a António Costa, que acababa de llegar al poder gracias a un acuerdo (solo parlamentario)

Los gobiernos de coalición son la opción más común en países de la UE con mayoría socialdemócrata

con dos formaciones antiausteridad a su izquierda, el Bloco de Esquerda y el Partido Comunista. Un inédito equilibrio que la prensa y los líderes conservadores que habían ganado las elec-

ciones despreciaron calificándolo de «geringonça». Hoy, este apelativo, que se puede traducir por 'chapuza', es sinónimo de crecimiento y estabilidad. Las encuestas indican que revalidará el poder en las legislativas de octubre.

SUECIA

EL PARADIGMA EN APUROS. Si hay un país europeo en el que la socialdemocracia es casi cuestión de identidad, ese es Suecia. El primer ministro Stefan Löfven gobierna desde 2014 y aspira a seguir los pasos del histórico Olof Palme. En su primer mandato, formó un gobierno conjunto con Los Verdes. Cuatro años después, la situación se complicó. Löfven consiguió sacar adelante su investidura en enero tras meses en el aire. Fue necesario que se abstuvieran los poscomunistas y, sobre todo, dos partidos del bloque de la derecha, Liberales y Centro, con los que ha cerrado las cuentas. Ambos optaron por apoyar al socialista en lugar de intentar una alternativa conservadora en la que tuvieran que sumar con Demócratas de Suecia, formación ultra con raíces filonazis.

RUMANÍA

PACTO AL CENTRO. Hasta el domingo, Rumanía era el país más importante de la Unión con un gobierno socialista. En las elecciones de 2017, los socialdemócratas formaron una coalición con la Alianza de Liberales y Demócratas, un partido a cuya matriz europea pertenecen Ciudadanos y el PNV. Juntos, arrasaron con el 45% del voto. Sin embargo, el Ejecutivo se ha enfrentado a numerosas crisis de Gobierno y oleadas de protestas. Hoy, está en manos de Vasilica Dăncilă, la primera mujer que llega al cargo.

ESLOVAQUIA

POR LA DERECHA. Los socialistas poseen 49 de los 150 escaños del parlamento. Para conformar su gobierno, Peter Pellegrini ha tenido que fichar a

LA CLAVE

Entre los grandes

En Alemania, los socialistas sostienen la gran coalición con la CDU. En Italia y Reino Unido, demócratas y laboristas lideran la oposición. En Francia, el partido está en recomposición tras su debacle de 2017. En Holanda, los progresistas de D66 forman parte de un gobierno del PP.

ministros de un partido de centro derecha de la minoría húngara y de una formación ultracristiana.

ESLOVENIA

CINCO EN MINORÍA. El actor Marjan Šarec, al frente de una lista de centroizquierda, lidera el primer gobierno en minoría del país balcánico. Tras meses de incertidumbre, cinco partidos presentaron una coalición en la que están los socialdemócratas y que requirió la abstención de la izquierda radical.

MALTA

LA ISLA POLÍTICA. Joseph Muscat es la envidia del partido. El laborista es el único socialista de la Unión que gobierna sin ataduras, con el apoyo del 55% de los electores en un país en el que vota el 90% del censo.

ESTONIA

EL EXTRAÑO INVITADO. En este país báltico, la matemática política ha arrojado un resultado sorprendente. El primer ministro, Jüri Ratas, lidera la formación mayoritaria del centroizquierda, que no se adscribe al Partido Socialista Europeo, aunque ha gobernado con él. Tras las últimas elecciones, Ratas ha tenido que escorarse (y mucho) a la derecha para sumar. El lunes juró su nuevo Gobierno, que incorpora a ministros ultras del Partido Conservador del Pueblo Estonio y de Pro Patria. ●

El PSOE carga contra quienes no quieren pagar impuestos

El secretario de Organización del PSOE, José Luis Ábalos, acusó ayer a quienes «no quieren pagar impuestos de no facilitar la justicia social, quebrar la convivencia y cargarse de democracia». Los socialistas empezaron ayer a celebrar el 140 aniversario del partido con un acto con una treintena de militantes en la sede nacional.

Allí, su número 3 defendió el pago de impuestos, frente a las críticas de los últimos días contra el Plan de Estabilidad que el Gobierno acaba de enviar a Bruselas, que incluye una previsión de ingresos fiscales de 26.000 millones hasta 2022.

A pesar de que previsiblemente el PSOE seguirá en el Gobierno, Ábalos advirtió de

que la próxima legislatura «no va a ser fácil» porque «la derecha de este país» los seguirá cuestionando, como hace «desde los tiempos de Pablo Iglesias», el primer secretario general del PSOE. «De todos ellos hablamos con orgullo, aunque sepamos que todos nos equivocamos y que no es fácil acertar siempre», apuntó.



Ábalos conmemora los 140 años del PSOE. EFE

En todo caso, Ábalos celebró que el 140 aniversario del PSOE coincida con la victoria de los socialistas en las generales. «¡Qué mejor manera de celebrar este cumpleaños que con una victoria como la del domingo!», exclamó. Para el también ministro de Fomento, el secreto de que el PSOE haya llegado a su edad es que «diagnostica el presente y que tiene una clara visión de futuro».

Frente a ello, criticó a quienes «no se han enterado de que ha habido elecciones, de que han hecho el ridículo y de que la

ciudadanía ha dicho que con faltones así, a ninguna parte».

La presidenta de los socialistas andaluces, Susana Díaz, celebró desde Sevilla que, a sus 140 años, el PSOE «sigue fuerte y con ilusión». Además, destacó que es la única formación actual «que apoyó nuestra Constitución». ● R.A.



20M.ES/PSOE

Consulte más información relacionada con el PSOE en la web de 20minutos.es

Polémica por un tuit de De Gispert donde llama «cerdos» a PP y Cs

PSC y Cs piden a Torra que retire la Cruz de Sant Jordi otorgada a la expresidenta del Parlament, quien ya ha borrado el tuit

ISABEL SERRANO
isabel.serrano@20minutos.es / @isabelserrano2

La expresidenta del Parlament Núria de Gispert volvió ayer a sembrar la polémica por un tuit en el que descalifica a los políticos que no comparten su ideología.

Esta vez comparó con «ganado porcino» a los políticos del Partido Popular y de Ciudadanos y en su cuenta de Twitter, De Gispert colgó una imagen en la que se menciona a los dirigentes de Cs Inés Arrimadas y Juan Carlos Girauta y a los

del PP Enric Millo y Dolors Montserrat, de quienes destaca que sus partidos los ha enviado fuera de Cataluña. A continuación, De Gispert cogió los datos de un tuit falso de la asociación catalana de productores del sector porcino, Porcat, que destacaba: «Cataluña aumenta las exportaciones». Según el Observatorio del porcino, Cataluña mantiene la tendencia a aumentar las exportaciones». La asociación del porcino aseguró que ese tuit no era suyo.

Posteriormente y ante la polémica suscitada, la expresidenta del Parlament eliminó de su cuenta el mensaje y aseguró: «He suprimido el tuit que tanto lío ha creado. Nunca he querido llamar cerdos a nadie. Y me duele que mucha gente haya querido verlo así. La com-

LA CLAVE

No es la primera polémica de Núria de Gispert por sus insultos en Twitter

El Parlament ya reprobó a De Gispert el año pasado por sus «reiterados y públicos comentarios vejatorios y excluyentes contra determinados diputados», en ese caso por llamar «inepta e ignorante» a Inés Arrimadas. Ayer, la expresidenta del Parlament comparó a diputados del PP y de Cs con cerdos y celebró su «exportación» fuera de Cataluña.

Núria de Gispert. retweetó

Núria de Gispert. @nuriadgc · 12 h

Per tots vosaltres, per aquells que desitgen que torni la dignitat a les nostres Institucions.

Traducir Tweet

- Girauta a Toledo
- Arrimadas a Madriz
- Millo a Andalusia
- Dolors Montserrat a la UE



posición a la que se hace referencia no es mía», expresó. Este tuit de la expresidenta del Parlament no ha hecho más que aumentar las críticas que se iniciaron la semana pasada tras la decisión del Govern de conceder a Núria de Gispert la Cruz de Sant Jordi, la condecoración con la que la Generalitat reconoce anualmente a personas o entidades por «la defensa de la identidad de Cataluña». De Gispert es además la presidenta de Demòcrates de Catalunya, una escisión de la antigua Unió Democràtica y que actualmente está integrado en el grupo de ERC.

Ante la polémica, los grupos de la oposición en el Parlament solicitaron al presidente de la Generalitat que retire la condecoración a Núria de Gispert. Así, la líder de Cs Inés Arrimadas denunció: «A esta persona el Govern separatista le ha concedido la Cruz de Sant Jordi. Puro delirio separatista», dijo Arrimadas. Por su parte, el PSC registró ayer una moción en el Parlament que insta a la Cámara catalana a pedir al Govern revocar la Creu de Sant Jordi que el Ejecutivo de Quim Torra acordó otorgar a la expresidenta del Parlament Núria de Gispert. En el documento, los socialistas recuerdan que De Gispert

fue reprobada por el Parlament «por sus reiterados comentarios públicos, vejatorios y excluyentes contra determinados diputados del Parlament que representan, no a solo 1.100.000 votantes, sino también al conjunto de la sociedad catalana».

La respuesta del presidente Torra fue inmediata y descartó retirar la concesión de la Cruz de Sant Jordi a la expresidenta del Parlament Núria

«He suprimido el tuit que tanto lío ha creado. Nunca he querido llamar cerdos a nadie. La composición no es mía»



NÚRIA DE GISPERT
Expresidenta del Parlament de Catalunya

de Gispert y actual dirigente de Demòcrates. «Creo que este tema está resuelto. Me he enterado mientras viajaba. Se ha retirado el tuit. La Creu de Sant Jordi premia una trayectoria. Doy esta polémica por zanjada», subrayó Torra. ●



Carles Puigdemont y Quim Torra, ayer en Bruselas. ACN



HISTORIAS CON FOTO

Puigdemont será un dibujo en su candidatura

Las papeletas de JxCat para las elecciones europeas del 26 de mayo incluirán un dibujo del rostro de Carles Puigdemont, aunque no su nombre, tras la prohibición de la Junta Electoral Central (JEC). Según anunció ayer Puigdemont «para el Estado español solo podemos ser candidatos como dibujo, no como seres hu-

manos. Cosas de la democracia plena». La JEC prohibió a Puigdemont y a los *exconsejeros* Toni Comín y Clara Ponsatí presentarse a las elecciones europeas al estar huidos de la justicia.

Por otra parte, el expresidente de la Generalitat Carles Puigdemont, como máximo dirigente del llamado Consell

de la República, así como la presidenta de la ANC, Elisenda Paluzie, presentaron ayer en Bruselas (en la imagen) una Iniciativa Ciudadana Europea para que se investigue y se castigue a España por, según ellos, la supuesta vulneración de derechos de las minorías, entre otros valores fundamentales de la UE. ● R. B.

150.000 euros de multa al militar de La Manada por difundir el vídeo de la violación

Alfonso Jesús Cabezuelo, más conocido como el militar de La Manada, se enfrenta a una multa de 150.000 euros por grabar y difundir el vídeo en el que él y sus cuatro amigos agredieron sexualmente a una joven en un portal durante los Sanfermines de 2016. La Agencia de Protección de Datos fue quien notificó ayer la apertura de este expediente sancionador, que se suma a la condena de 9 años de prisión por «abusos sexuales» que impuso la Audiencia Provincial a los cinco integrantes del grupo.

El abogado de La Manada, Agustín Martínez Becerra, apuntó que seguramente recibirá una notificación similar otro de los condenados: el guardia civil Antonio Manuel Guerrero. El letrado consideró «una barbaridad» esta sanción. «Ese vídeo no se ha difundido, no lo tiene nadie, porque lo borró inmediatamente», concretamente «a las pocas horas para grabar el encierro», aseveró Martínez Becerra. Una vez recibida la notificación, se abre un periodo para la presentación de un escrito de alegaciones. ●

20'

Herido grave un mena apuñalado por otro menor en Barcelona

Los Mossos d'Esquadra detuvieron a un joven de 18 años después de entregarse a la Policía tras apuñalar a otro chico de 17 años y herirlo gravemente, al parecer un menor extranjero tutelado por la Generalitat, en el Raval de Barcelona.

Vox apoya finalmente a PP y Cs en la bajada de tributos en Andalucía

El Pleno del Parlamento andaluz convalidó ayer con los votos de PP, Cs y Vox el decreto ley sobre las nuevas medidas fiscales del Gobierno autonómico que incluye una bajada del impuesto de sucesiones y del tramo autonómico del IRPF. Horas antes Vox había amenazado con retirar el apoyo a PP y Cs.

Amancio Ortega gana 813 millones solo por sus acciones de Inditex

El fundador y principal accionista de Inditex, Amancio Ortega, recibió ayer unos 813 millones de euros como primer pago del dividendo propuesto por el grupo de distribución con cargo a los resultados del ejercicio 2018. En total, se embolsará por el año pasado unos 1.626 millones de euros.

La jueza ordena un careo entre Montoya y su ex por la muerte de Laura Luelmo

La titular de Instrucción número 1 de Valverde del Camino (Huelva) ha fijado para el 16 de mayo un careo entre Bernardo Montoya, en prisión por la muerte de la profesora Laura Luelmo en El Campillo, y su exnovia, Josefa, a la que culpa de ser la autora del crimen.

Si bien en la primera declaración judicial Montoya se autoinculpó de la muerte de la joven zamorana que había acudido a

El Campillo para hacer una sustitución en una escuela, en la segunda declaración —realizada en abril— se retractó. Entonces, cambió radicalmente su versión: dijo que él no era el responsable de la muerte de Luelmo sino Josefa, su expareja, quien actuó, de acuerdo con su testimonio, movida por los celos. «Me inculpé por amor», aseguró. Para tratar de desentrañar lo ocurrido, la jueza ha ordenado ahora un careo entre ambos.

La comparecencia está prevista para las 10.30 horas y se realizará por videoconferencia. Montoya lo hará desde la cárcel de Sevilla II en Morón de la Frontera y Josefa desde la prisión de La Ribera, en Huelva. ●

20"

Dos muertos al caer desde el «tobogán más largo del mundo»

Al menos 2 personas murieron y 12 resultaron heridas, entre ellas 6 menores de edad, el miércoles al caer por un tobogán en un parque de atracciones de la ciudad china de Chengdú (en el centro del país), considerado por el propio parque como «el más largo del mundo».

Assange rechaza su extradición a EE UU

Julian Assange, fundador de WikiLeaks, rechazó ayer su ex-

tradición a EE UU al defender ante un tribunal de Londres, donde fue detenido, su apuesta por un periodismo «que protege a las personas». EE UU le reclama por haber conspirado para supuestamente interceptar ordenadores del Pentágono.

Un conductor cruza un pueblo de León a 162 km/h y da positivo

La Guardia Civil detectó el miércoles en un control de velocidad y drogas en la travesía de la localidad de Valverde Enrique (León), a un vehículo que circulaba a 162 kilómetros por hora, superando en 112 el límite de velocidad del tramo. El conductor dio positivo en cocaína.



Tailandia amanece con nueva reina... por sorpresa

El rey Maha Vajiralongkorn de Tailandia anunció el miércoles, antes de su coronación prevista para este fin de semana, que se ha casado y que su esposa Suthida (los dos, en la imagen) se ha convertido en la nueva reina. Se trata de su cuarta esposa. FOTO: EFE

España no entregará a López y avisa de la «inviolabilidad» de la embajada



Fuerte y entero. El dirigente opositor venezolano Leopoldo López agradeció al Gobierno de España su solidaridad a las puertas de la embajada en Caracas, en la que se aloja desde el día 30. Desde allí sostuvo que no le tiene miedo «a la dictadura» ni a Maduro. FOTO: EFE

R. A.
actualidad@20minutos.es / @20m

El contraataque de Nicolás Maduro a la Operación Libertad, que lidera Juan Guaidó desde el martes para animar a un levantamiento militar y civil contra el régimen chavista, llegó ayer, tres días después de que se iniciara la sublevación que ya ha dejado 4 muertos, 130 heridos y 200 detenidos en las calles de Venezuela.

La contraofensiva se materializó en forma de orden judicial, cuando un tribunal caraqueño ordenó capturar al opositor venezolano Leopoldo López, quien al cierre de esta edición (23.00 horas) se encontraba alojado en la residencia del embajador español en Caracas, Je-

EL OPOSITOR se encuentra desde el martes en la residencia del embajador español en calidad de «huésped» LÓPEZ, quien dijo a los medios que no tiene «miedo» de ir a la cárcel, aún no ha solicitado asilo MONCLOA confía en que Venezuela respete la decisión de España

sús Silva, en calidad de «huésped», ya que aún no ha solicitado asilo, lo que complica la posición de España. A esa orden judicial respondió Moncloa con un comunicado emitido anoche en el que anunciaba su decisión de no entregar a López. «Se trata de un movimiento judicial esperado. España confía en que las autoridades venezolanas respeten la inviolabilidad de la residencia del embajador español».

Desde allí se pronunció poco después López, quien dijo a los medios de comunicación congregados que no tiene «miedo de ir a la cárcel» ni a «Maduro» ni a la «dictadura». «Guaidó me indultó», subrayó. En esa breve comparecencia

Borrell responde a Pablo Iglesias

●●● El ministro de Exteriores en funciones, Josep Borrell, desmintió ayer «rotundamente» las declaraciones que hizo un día antes el líder de Podemos, Pablo Iglesias, quien aseguró que el Gobierno no había reconocido en privado que fue «un error reconocer» a Juan Guaidó como presidente interino de Venezuela. «Debo desmentirlo rotundamente. No tengo ninguna constancia de que nadie haya hablado con nadie del partido del señor Iglesias».

trado en la vivienda familiar cuando se encontraban en la residencia del embajador de España en Caracas. «Entraron como delincuentes, sin orden de allanamiento y sin que estuviésemos presentes, destruyeron la casa y robaron nuestras cosas», escribió en Twitter junto a las fotografías del estado del interior del domicilio. «Voltearon muebles, las camas, sacaron hasta la ropa de mis hijos, destruyeron los libros de Leopoldo, las fotografías de nuestra familia».

anunció, además, que en los próximos días habrá nuevos alzamientos militares.

López llegó a la embajada española en Caracas, en concreto, el martes, cuando fue liberado del arresto domiciliario por un grupo de militares y funcionarios del Servicio Bolivariano de Inteligencia Nacional (Sebin) que se habían unido al jefe del Parlamento, Juan Guaidó, reconocido presidente encargado del país por medio centenar de países, entre ellos España, que desde enero aboga por una transición democrática y pacífica para Venezuela. Después de horas de movilizaciones y protestas en las calles el martes, el opositor decidió solicitar protección en la embajada chilena, aunque finalmente se trasladó a la de España junto a su hija y su mujer, Lilian Tintori.

Tras ese movimiento, Caracas decidió ayer revocar la medida de detención domiciliaria de López «por violarla flagrantemente», según recoge un comunicado difundido por el Tribunal Supremo de Justicia (TSJ). La alta corte señala que el opositor, privado de libertad desde 2014 y sentenciado a casi 14 años, también violó la medida que le obliga a no pronunciarse políticamente en público. El tribunal ordena además que López continúe cumpliendo su pena —de la que ya ha cumplido cinco años, dos meses y doce días— en la cárcel militar de Ramo Verde, donde estuvo recluso hasta mediados de 2017.

Horas antes de la orden de captura, la mujer de López, Lilian Tintori, denunció que agentes del Sebin habían en-

Al allanamiento de la vivienda de López y a la orden de detención hay que sumar otro movimiento por parte de Maduro que también llevó a cabo ayer. El mandatario venezolano envió un mensaje a los que desde el martes quieren sacarle del poder con una marcha en Caracas en la que estuvo arropado por 4.500 militares de las Fuerzas Armadas Bolivarianas de Venezuela. Una escenificación de su fuerza en toda regla. Desde allí envió un mensaje: «Ha llegado la hora de combatir, derrotando intencionalmente a los golpistas de traidores que se venden a los dólares de Washington», dijo en un discurso que estaciones de radio y televisiones estaban obligadas a retransmitir y en el que también admitió errores. «Quiero asumir un plan para cambiar todo, para mejorar todo, para rectificar los errores». Aun así, instó al Ejército a «desarmar a cualquier traidor, a cualquier golpista».

Al mismo tiempo, Guaidó continuaba alentando a los venezolanos a salir a las calles en la tercera jornada de protestas y animaba a llevar a cabo paros hasta conseguir una huelga general que paralizara el país y desalojara definitivamente al chavismo del poder. ●



20M.ES/VENEZUELA

Puedes consultar toda la información actualizada sobre la crisis que vive Venezuela a través de nuestra web

#CamarerasDePiso

LAS 'KELLYS' AUN ESPERAN LAS REFORMAS PROMETIDAS

La externalización de los servicios sigue precarizando el empleo de las camareras de piso que limpian habitaciones de hotel

PABLO RODERO

pablo.rodero@20minutos.es / @pablorodero

Corría el mes de agosto del año pasado y el recién nombrado presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, reafirmó su voluntad de «poner fin a las injusticias que sufren colectivos como las *kellys*» —con las que ya se había reunido Mariano Rajoy meses antes—.

Para ello, el Gobierno socialista había aprobado su Plan Director por un Trabajo Digno 2018-2020, en el que buscaba acabar con fraudes laborales en sectores especialmente precarizados, como las propias camareras de piso de los hoteles, conocidas coloquialmente como *kellys*, acrónimo de «las que limpian».

Sin embargo, ocho meses y una victoria electoral socialista después, las *kellys* defienden que su situación no ha cambiado a pesar de las numerosas promesas realizadas desde el Gobierno. «Los políticos, que hablen menos y hagan más, porque las palabras se las lleva el viento», declara Ángeles Muñoz, miembro del colectivo Las Kellys, que ha asumido la lucha por los intereses de las trabajadoras del sector ante la escasa implantación de los grandes sindicatos.

Las camareras de piso, un colectivo laboral casi íntegramente conformado por muje-

res, denuncian que la reforma laboral aprobada por el PP en 2012 ha repercutido dramáticamente en su situación. Numerosas cadenas hoteleras han optado por contratar a las camareras de piso a través de empresas multiservicios, abaratando costes, pero provocando un importante empeoramiento en los salarios y las condiciones laborales de estas trabajadoras.

«A partir de 2012 hay un bajón de precariedad increíble, se pasó de cobrar unos 1.000 euros a algunas que están ahora cobrando 480, es vergonzoso», declara Mari Mar Jiménez, también miembro de Las Kellys.

El Plan Director del pasado verano se centró en la búsqueda de fraudes laborales mediante inspecciones de trabajo y, de hecho, logró convertir 61.445 contratos temporales irregulares en indefinidos entre agosto y diciembre de 2018, según datos del Ministerio de Trabajo. Sin embargo, su impacto en la situación de las camareras de piso ha sido escaso, por no decir nulo.

«El de las camareras de piso es un tema complejo, vinculado a cuestiones legales que posibilitan esta externalización más que a fraudes laborales», explica Mercedes Martínez, portavoz de la



ELENA BUENAVISTA

EN PRIMERA PERSONA

Mari Mar Jiménez

«Si quieres saber si es una 'kelly', mírale las manos»

Tras más de 25 años trabajando como camarera de piso, Mari Mar Jiménez acumula todas las lesiones

habituales en su sector, desde hernias y artritis a lesiones vertebrales y en las articulaciones y asegura llevar 8 años medicándose diariamente para paliar dolores crónicos. «Si quieres saber si es una *kelly*, mírale las manos», resume. Jiménez narra también un largo historial de acoso y precariedad laboral que

incluye haber sido despedida tras un accidente y por estar embarazada. «Todas esas cosas te las comes como mujer que eres porque, si eres un hombre, eso no te pasa». Convertida en una de las voces de Las Kellys, Jiménez participó en la lectura del manifiesto del pasado 8 de marzo en Madrid.

Unión Progresista de Inspectores de Trabajo.

Según Martínez, los inspectores han tratado de detectar cesiones ilegales o irregularidades en el convenio de estas trabajadoras para mejorar su situación, pero se han visto con las manos atadas al tratar de atajar el auténtico motivo de su empeoramiento de condiciones laborales: la externalización. «Es una realidad que es muy difícil deshacer si no hay una reforma legal», explica la inspectora.

Ante esta situación, la actual ministra de Industria en funciones, Reyes Maroto, prometió al colectivo Las Kellys una reforma del Estatuto de los Trabajadores. La reforma estaría destinada a garantizar que las *kellys* mantuvieran sus condiciones anteriores en sus nuevas empresas multi-

servicios, una circunstancia con la que había acabado la reforma laboral de 2012.

La primera reunión entre Maroto y Las Kellys tuvo lugar en septiembre del año pasado, cuando se prometió que la

Jiménez llamó «embustera» a Reyes Maroto, que volvió a insistir en que la reforma se iba a firmar muy pronto. «Si la primera vez fui muy escéptica, esta vez, aún te creo menos», le respondió Jiménez a la ministra.

Lo cierto es que, más de medio año después de la primera reunión, la reforma ha sido rechazada en la Comisión de Empleo del Congreso, según indican fuentes de Industria, y Las Kellys dicen haber perdido toda confianza en el Gobierno liderado por Sánchez y la clase política española en general.

«Se les llena la boca con que quieren acabar con la precariedad y que quieren justicia social, ¡pero si nos habéis metido en la miseria con la reforma laboral!», sentencia Muñoz. ●

25-30

es el número de habitaciones que suelen hacer solas al día las camareras externalizadas

reforma se produciría «para finales de octubre o principios de noviembre», según narra Muñoz. En enero de este año, la reforma seguía sin llegar y *kellys* y ministra volvieron a encontrarse, esta vez en la Feria Internacional de Turismo (FITUR).

Octubre de 2018

Las promesas de Reyes Maroto. La ministra socialista de Industria prometió a las *kellys* una reforma en el Estatuto de los Trabajadores, pero, seis meses después, no se ha aprobado en el Congreso.

Marzo de 2019

Premio TO DO a los Derechos Humanos. Las *kellys* recibieron este premio en la feria ITB de Berlín en marzo y varios turoperadores europeos han dejado de contratar hoteles con externas en España.

Un juez falla que la ansiedad por el acoso de un jefe es accidente laboral

Un Juzgado de lo Social de San Sebastián ha reconocido como accidente laboral el periodo de baja por ansiedad al que se acogió un empleado de una empresa de seguridad debido al acoso al que le sometió uno de sus jefes, según informó ayer CC OO. El sindicato explica que, aunque en un principio el Instituto Nacional de la Seguridad Social y la mutua de la empresa no reconocieron «el origen profesional de la dolencia», la sentencia del Juzgado de Instrucción número 2 de San Sebastián sí lo hace ahora.

Para ello, la resolución argumenta que «la conflictividad laboral y la situación de acoso fue el único desencadenante» de su dolencia, al no tener antecedentes psiquiátricos. La empresa llegó a admitir la actitud «abusiva y hostil» hacia el empleado por parte del jefe del equipo. ●

20

Detenido por lanzar una patata con fuerza a la cabeza de su madre

La Policía Local de Murcia detuvo el pasado martes por la noche a un individuo de 35 años por agredir a su madre, de 75, a quien lanzó una patata a la cabeza con fuerza. Los hechos ocurrieron en la pedanía de Beniaján y al agresor se le imputa un delito de Violencia en el Ámbito Familiar.

Un dron transporta por primera vez un riñón para ser trasplantado

Un dron ha transportado, por primera vez en la historia de la medicina, un riñón para ser trasplantado en una paciente de 44 años que llevaba con diálisis ocho. El hito ocurrió en Maryland (EE UU) el pasado 19 de abril. De esta forma se consigue que los trayectos sean más rápidos y menos costosos.

Localizan el cadáver de una mujer que llevaba muerta semanas

Los Bomberos de Vigo localizaron el martes en un domicilio del centro el cadáver de una mujer de 44 años en avanzado estado de descomposición y sin aparentes signos de violencia. Según los primeros indicios, la mujer llevaba muerta «bastantes semanas», aunque no constaban denuncias previas. Un juzgado ha abierto diligencias y se encuentra ahora a la espera de los resultados de la autopsia.

CRONOLOGÍA

Dos años y medio de lucha por los derechos de las 'kellys'

Octubre de 2016

Fundación de Las Kellys. Cinco representantes de camareras de piso de varias partes de España se reunieron en Madrid tras contactar por redes sociales y conformaron Las Kellys como asociación.

Abril de 2018

Reunión con Mariano Rajoy. El entonces presidente del Gobierno recibió a varias representantes de las *kellys* en la Moncloa, aunque la reunión terminó sin ningún avance y no se produjeron reformas.

Octubre de 2018

Las promesas de Reyes Maroto. La ministra socialista de Industria prometió a las *kellys* una reforma en el Estatuto de los Trabajadores, pero, seis meses después, no se ha aprobado en el Congreso.

Marzo de 2019

Premio TO DO a los Derechos Humanos. Las *kellys* recibieron este premio en la feria ITB de Berlín en marzo y varios turoperadores europeos han dejado de contratar hoteles con externas en España.

#XaviHernandez

El fútbol de posesión cambia los campos por los banquillos

XAVI anunció ayer que colgará las botas a final de temporada **ENTRENAR**, su siguiente reto: «Estoy deseando ver qué me depara el futuro como técnico» **SU ESTILO** será como en el campo: el de «Johan Cruyff y La Masía»

RAÚL RIOJA

rioja@20minutos.es / @raulriojazubi

Xavi Hernández colgará las botas definitivamente al final de la temporada. Uno de los mejores futbolistas de la historia —para muchos el mejor— se despedirá de su carrera en activo tras cuatro años apartado de la élite en Catar para afrontar una nueva aventura: iniciar su carrera como técnico.

Tras ganar la liga catari, a Xavi le quedan aún la final copera y la Champions asiática, aún en la fase de grupos. Antes, el de Terrasa quiso anunciar su retirada. «Ha sido un privilegio jugar al fútbol hasta los 39 años y ahora me gustaría terminar la temporada en la cima ganando la Copa del Amir y llegando a la siguiente fase en la Liga de Campeones de Asia. Esta es mi última temporada como jugador, pero estoy deseando ver qué me depara el futuro como entrenador», puso la leyenda del Barça y de la selección.

El reto de Xavi suena apasionante, pues son muchos los que

Leyenda del Barça y de la selección española



17 años como azulgrana

Ocho títulos de Liga, cuatro Champions, tres Copas del Rey, seis Supercopas de España, dos europeas y dos Mundialitos ganó Xavi como culé. Su fútbol convenció y marcó un estilo.



Líder espiritual de la generación de oro

Xavi Hernández es el hombre que marcó el estilo de la selección española, una forma de jugar que llevó a la Roja a ganar las Eurocopas de 2008 y 2012 y el Mundial de 2010.

desean ver de qué será capaz como técnico un jugador que representó como nadie el 'modelo Barça', el fútbol de posesión y de ataque por encima de todo. Incluso de la victoria.

Xavi quiere implementar en el equipo que le dé confianza «el estilo desarrollado durante muchos años bajo la influencia de Johan Cruyff y de La Masía, y que tiene su máximo exponente en la forma de jugar al fútbol en el Barcelona».

«Me encanta ver a los equipos tomar la iniciativa, el fútbol de

39

años es la edad con la que Xavi Hernández colgará las botas definitivamente



20M.ES/DEPORTES

Sigue toda la información en nuestra web. Este fin de semana: Liga, NBA, MotoGP en Jerez, 6 Horas de Spa...

ataque y volver a la esencia de lo que todos amamos desde nuestra infancia: el fútbol de posesión». Una forma de ver el fútbol que, sin duda, no dejará indiferente.

El adiós de Xavi simboliza también el de la generación de oro del fútbol español, una quinta que logró gestas antes inimaginables (dos Eurocopas y un Mundial logrados de manera consecutiva en cinco años) y sucede, curiosamente, apenas un día después del tremendo susto que dio Iker Callas, su

LA CLAVE

La despedida del FC Barcelona

«767 partidos jugados. 85 goles marcados. 25 títulos. Máximo exponente del estilo Barça». Así quiso homenajear la cuenta oficial del FC Barcelona a su exjugador. Otros excompañeros como Dani Alves, Luis Suárez o Javier Mascherano también le elogiaron en redes sociales.

gran amigo pese a ser de equipos rivales y antagónicos. Lazos que forjaron en la selección desde que eran adolescentes y que se incrementaron con los años contra viento y marea.

Fue Xavi el que marcó el camino de los grandes éxitos de la Roja. Luis Aragonés le dio la batuta del equipo en 2008, cuando su carrera atravesaba un momento crítico entre voces que señalaban que su estilo no le convenía ni al Barça ni a España, y el catalán le correspondió al Sabio con una Eurocopa brillante que hizo que la selección creyera en sí misma.

La Roja, en depresión y huérfana de un estilo sin Xavi, sigue añorándole, y el Barça ha tardado varios años en reaccionar sin él, y ahora lo hace de otra manera, con un fútbol distinto. Su futuro podría estar, en no demasiados años, en uno de esos dos banquillos. ●

El Valencia cae pero sigue con opciones de jugar la final

El Valencia cayó en su visita al Emirates en la ida de las semifinales (3-1), por lo que necesitará remontar en Mestalla dentro de una semana para jugar la final de la Europa League.

Marcelino apostó por una alineación con seis defensas, pero pese a ello su equipo salió con muchísima fuerza y Diakhaby adelantó a los che en una jugada de estrategia. El Valencia perdonó, y el Arsenal lo castigó en una contra en la que Aubameyang le regaló el empate a Lacazette. Poco después, marcó de nuevo el galo, de cabeza esta vez.

Tras el descanso, dominó más el Arsenal, que recibió su premio en el minuto 90, cuando Aubameyang marcó un gol que puede ser clave. ● R. R. Z.

20'

La última carrera de Semenya antes que tener medicase

La sudafricana Caster Semenya, la keniana Margaret Wambui y la burundesa Francine Niyonsaba, tres atletas con hiperandrogenismo, figuran inscritas en la reunión de Doha, que inaugura hoy la Diamond League para correr el último 800 antes de la implantación, el 8 de mayo, de la normativa que las obligará a reducir su testosterona para competir en pruebas femeninas.

El Dakar y Fernando Alonso, en 'stand by'

El español Fernando Alonso declaró ayer en el circuito de Spa-Francorchamps, donde afrontará mañana en las 6 Horas de Spa la penúltima prueba del Mundial de Resistencia (WEC), que lidera con un Toyota TS050, que no echa de menos la F-1, «porque sigue siendo más de lo mismo» y que la posibilidad de correr el Dakar «está en stand by».

El gran susto de Arthur

Al menos dos individuos entraron a robar el miércoles por la noche en casa de Arthur Melo, jugador brasileño del FC Barcelona, en la zona alta de la capital catalana y amenazaron a su hermano.

UCAM - Real Madrid

En partido aplazado de la jornada 28, el Real Madrid venció en Murcia al UCAM en un partido apretadísimo (80-82). Hoy, a las 21 h, el otro partido aplazado de la misma jornada, el que mide al líder, el Barça, con el tercero, el Baskonia.

Casillas evoluciona favorablemente de su infarto

Rodeado por sus seres allegados y con el móvil echando humo de tanto mensaje, Iker Casillas pasó su primera noche en el hospital, recuperándose favorablemente del infarto agudo que sufrió el pasado miércoles.

El guardameta, que cumplirá este mes 38 años, se encuentra ingresado en el Hospital CUF de Oporto, donde tuvo que ser sometido a un cateterismo tras el infarto y a cuyas puertas se concentra prensa española y portuguesa.

El médico del club, Nelson Puga, afirmó que el jugador va a quedar «perfectamente recuperado», aunque advirtió que habrá que esperar para saber si podrá continuar jugando al fútbol de máximo nivel. Esa es la gran duda que rodea ahora la convalecencia del meta español.

Ante la ausencia de Casillas, Mouhamed Mbaye, portero del filial, se unió ayer a la sesión de entrenamiento del Oporto, que prepara el partido ante el Desportivo das Aves



La esposa de Casillas, Sara Carbonero, a su llegada al hospital. EFE

de mañana, decisivo en la lucha por la liga lusa que mantiene con el Benfica.

Todas las altas instancias portuguesas se han interesado por el estado de Casillas que, por ejemplo, ayer recibió la llamada telefónica del presidente de Portugal, Marcelo Rebelo de Sousa. «Estaba de muy buen humor, muy animado», dijo el presidente, cuya conversación con el jugador español no se alargó, pues las pruebas médicas esperaban al portero español. ●



Xavier Aldekoa «Europa se está fallando a sí misma con África»

JORGE PARIS

20MINUTOS CON...

En 'Indestructibles' (ed. Península), el periodista condensa la actualidad africana a través de las historias más personales de sus gentes

LARA MONTOTO

lara.montoto@20minutos.es / @larusMG_12

Xavier Aldekoa se dedica a fabricar unos puentes muy especiales. Son invisibles y su función es la de conectar la realidad de los pueblos africanos con la de Occidente. «A veces tengo la sensación de que la

gente piensa que estoy explicando otro puto mundo», pero «no somos tan diferentes». Ese «mundo» de tez oscura es el que lucha por acercarse a los lectores desde su labor de periodista. En el libro incluye a su familia en las historias. ¿Por qué? Creí que el hecho de llevar de la mano al lector a través de mi ejemplo podía hacer que la gente se atreviera a cruzar esos puentes. Recuerdo una vez que Lena [su hija] y yo estábamos mirando el juguete que le íbamos a llevar a un niño del desierto. Le propuse que fuera un peluche y ella me respondió: «No, un peluche no que se le va a llenar de arena». Me di cuenta de que, a pesar de que mi hija no ha vivido una hambruna o no ha tenido un problema de matrimonio infan-

til, no parecemos muchísimo, no somos tan diferentes. A veces tengo la sensación de que la gente piensa que estoy explicando otro puto mundo. Además de periodista, es padre. ¿No le echa para atrás cubrir crisis como la del ébola o Boko Haram? Ser padre no ha cambiado mi decisión de asumir el riesgo necesario cuando la historia lo merece. Lo que sí intento es reducirlo. Antes era un kamikaze de la leche: si tenía que hacer 200.000 kilómetros en motocicleta porque así me ahorra un avión, tiraba; si había que conducir de noche, tiraba. Tiras porque te sientes invencible.

Ahora acabo de volver de Congo, donde he estado en medio de la selva con un grupo rebelde que está en activo, y ahí me ro-

BIO

Xavier Aldekoa

Este periodista barcelonés de 37 años ha cubierto conflictos y temas sociales en más de una treintena de países africanos. Ha publicado *Océano África*, *Hijos del Nilo* e *Indestructibles*. Su trabajo ha sido reconocido con numerosos galardones, entre ellos el X premio de periodismo solidario Joan Gomis.

deaba gente armada, borracha... La historia merecía ese riesgo, pero procuro evitar todo lo que se pueda.

Define Indestructibles como un libro de humanos que no se rinden. ¿Usted alguna vez ha pensado en rendirse? Sí, claro. En el mundo *freelance* quien no haya pensado en tirar la toalla, miente. Hay veces que no te contestan los *mails*, ves un cierto desprecio hacia tu trabajo por parte de compañeros o jefes, cuesta pagar las facturas... Por suerte, esa sensación me dura poco, porque me encanta lo que hago. **Recoge la siguiente frase en su libro: «La miseria de Europa es la riqueza de África». ¿Cómo la interpreta?** Creo que esa frase se refería a una cuestión de valores. Desde aquí [Europa] no les estamos fallando a ellos: nos estamos fallando a nosotros mismos. Nos estamos dejando llevar por el miedo.

¿El miedo a qué? El miedo a perder nuestros privilegios y el miedo al otro. Lo que están haciendo los partidos políticos más populistas de extrema derecha es convertir la cuestión de quién es víctima en una posición estratégica, para utilizarla como pretexto. Una víctima no tiene que dar explicaciones y ese es precisamente el sueño de cualquier poder: no tener que justificarse. **¿Cuál es el papel de la Iglesia en África?** Si entiendes la Iglesia como una estructura de poder o de influencia social, no soy tan optimista porque su entrada significa unas normas que, en algunos casos, han sido muy perjudiciales. No usar condón hizo que el sida se propagase de una manera brutal. Su visión del aborto, incluso cuando hay una violación, ha ido siempre en detrimento de la mujer. Pero si entendemos la Iglesia como todas esas miles de personas que tienen fe e intentan ayudar a los demás, me he encontrado a religiosos en África ante los que me quito el sombrero.

¿La cultura de los pueblos africanos se ha occidentalizado con el paso del tiempo? No sé si occidentalizado o modernizado. Lo que he visto sobre todo es una inundación de camisetas falsas de equipos de fútbol [serie]. La capacidad de movimien-

to se ha multiplicado en el mundo. Nuestros padres tenían unas posibilidades de moverse menores que las nuestras, pero eso no es nada comparado con lo que vive ahora mismo África. Hace 75 años, en Congo había gente que no es que no se plantease llegar a Europa, es que no sabía de su existencia.

¿El pasado colonial de África se ha convertido en una excusa para algunos dirigentes africanos que no saben solucionar sus problemas? [Tarda en responder] Sí. Y esa victimización no la utilizan solo los gobiernos; también hay partes de la sociedad que se agarran a ese pasado injusto y cruel, que es cierto que existe. Yo pongo el acento en toda la culpa históri-

ca que tenemos en Occidente, pero la corrupción y la mala gobernanza son grandes problemas del continente. Nadie niega que África sea un continente explotado, pero si solo se lamen las heridas, no dejarán de ser una víctima anclada al pasado.

«Hace 75 años, en Congo había gente que ni siquiera sabía de la existencia de Europa»

«Si África solo se lame las heridas [coloniales], no dejará de ser una víctima anclada al pasado»

Un fotógrafo de Mali que aparece en el libro dice que la música y el cine les hicieron evolucionar más que la independencia. No se puede definir África sin la cultura. La fotografía, la música... tienen una importancia tremenda en su día a día. Forman parte de los funerales, de la expresión de alegría, de la convivencia. Es extraordinario que un fotógrafo que ha sido testigo de la historia de su país diga que la cultura les hace libres. Es la constatación de que es así. ●

Homenajean a Da Vinci con motivo del V centenario de su muerte

El presidente francés Emmanuel Macron y el italiano Sergio Mattarella se reunieron ayer para honrar la memoria de Leonardo da Vinci con motivo de los 500 años de su fallecimiento, el 2 de mayo de 1519.

Lo hicieron en Amboise, ciudad del centro de Francia donde el artista florentino murió tras pasar allí los tres últimos años de su vida. Se trató del ac-

to más destacado del programa de conmemoraciones *¡Viva Leonardo da Vinci!*, que desde el pasado febrero y hasta noviembre organiza también exposiciones y espectáculos en torno al artista y el legado del Renacimiento en esa zona.

Asimismo, también ayer el Museo Ideale de Florencia (Italia) expuso en público un mechón de pelo que podría haber pertenecido al artista. El objetivo del hallazgo es extraer posible material genético para cruzarlo con el de algunos descendientes vivos del artista, localizados en 2016, y recomponer el ADN del maestro Da Vinci, que murió sin descendencia conocida. ● R.C.

20"

Los actores que más cobrarán en 2019

Ryan Reynolds, Dwayne Johnson y Robert Downey Jr. tendrán este año los salarios más altos de la industria del cine, según publica la revista *Variety*, que destaca el impacto de Netflix en los cachés de las estrellas. Reynolds se llevará 27 millones de dólares por protagonizar para la plataforma la película *Six Underground*. Por su parte, La Roca y Downey Jr. se embolsarán 20 millones cada uno por *Fast & Furious* y *The Voyage of Doctor Dolittle*.

'La Voz' estrenará su versión senior el día 8

Antena 3 confirmó ayer que *La Voz Senior*, la versión de su *talent* musical para mayores de 60 años, llegará a España por primera vez el 8 de mayo. Constará de ocho galas en *prime time*, con Pablo López, Antonio Orozco, Paulina Rubio y Bisbal más Eva González al frente.

El Arriaga regresa al mito de 'Dido y Aeneas'

El Teatro Arriaga de Bilbao fusiona la ópera barroca con el teatro clásico de los creadores ingleses del siglo XVII, Henry Purcell y Christopher Marlowe, en una producción propia de *Dido y Aeneas* que se estrena hoy.



Una serie que deja huella

El elenco de *The Big Bang Theory* (de izda. a dcha.: Johnny Galecki, Jim Parsons, Kaley Cuoco, Simon Helberg, Kunal Nayyar, Mayim Bialik y Melissa Rauch) dejó el miércoles sus huellas y firmas en el cemento del Teatro Chino de Hollywood. ADAM DAVIS / EFE

LA MÚSICA DE HOY MIRA A MECANO EN UN TRIBUTO

Javier Adrados y 14 bandas españolas actuales rinden un homenaje a 'Descanso dominical', que les consagró hace 30 años

BELÉN SARRIÁ
belen.sarria@20minutos.es / @belen_sarria

Como Los Beatles para los ingleses y Bob Dylan para los americanos, Mecano es el «grupo de música en el cual los españoles pueden mirarse y sentirse orgullosos», asegura Javier Adrados, el alma mater del álbum *Descanso dominical*. *Tributo a Mecano* (Warner Music). Con él celebra los treinta años del disco más afamado de esta banda ochentera que «cambió la historia del pop español con récords inimaginables».

«Me negaba a pensar que se cumplía el 30.º aniversario de esa gira y que nadie les homenajeara», explica. Con este espíritu, Adrados «hipotecó su alma» hasta conseguir reunir a catorce artistas del panorama español actual que dieran su versión más personal a esos temas de 1988.

Aunque la disposición era buena, los inicios no fueron fáciles. «Comencé solo, hasta que Warner quiso aliarse conmigo». Así, continúa relatando con cierto humor los orígenes del proyecto: «Coincidió en una boda con la artista Conchita y le dije que le pegaría hacer el tema *Quédate en Madrid*. A los pocos días me envió un cover grabado que me encantó», detalla.

Consciente del problema presupuestario, decidió tirar de su agenda: «Llamé a Mario Vaquerizo y le propuse la canción *Los amantes*, porque me parecía que le pegaba mucho». A partir de ahí, «todo fue fluyendo». La selección fue sencilla porque se basó en su gusto personal: «Pensaba que una canción le iba bien a un artista en concreto y me ponía en contacto con él».

Así, *Descanso dominical*. *Tributo a Mecano* cuenta con la colaboración de Reyko, Veintiuno, Nancys Rubias,

Elefantes, Love of Lesbian e Iván Ferreiro; así como Vega, Conchita, Aleks Syntek, Mäbu, Daniel Casares, Juan Sueiro y Miguel Lara, Zahara Miss Caffaina, Shinova y Chico y Chica. Sin duda un reto que no solo ha asumido el propio Adrados, sino todos estos grupos actuales que se han atrevido a versionar grandes éxitos, con el doble trabajo de demostrar su máximo respeto a la banda original.

Uno de los que aceptaron el desafío fue Shuarma [vocalista y compositor del grupo Elefantes]. Cuando le ofrecieron la canción *Mujer contra mujer*, no le pareció difícil pero sí «un reto, porque representa un grito a la libertad, al respeto y la convivencia; para la comunidad homosexual ha sido vital, así que para nosotros era una responsabilidad», revela el artista, quien tuvo que ponerle voz masculina a este te-

«No nos importa que nos juzguen, pero ojalá les guste a los creadores de la canción y sepan que está hecho con respeto»

SHUARMA
Cantante del grupo Elefantes



La banda de pop español Mecano en un posado, en el año 1990. GTRES.



20M.ES/MUSICA

Puedes leer más entrevistas, noticias y reportajes sobre grupos de música en nuestra web 20minutos.es

ma cantado originalmente por Ana Torroja.

Para Adrados, es un disco que tanto los seguidores de Mecano como los jóvenes de ahora disfrutarán. «Los fans más acérrimos consideran que he hecho un sacrilegio, pero sé que lo van a comprar».

Y por si fuera poco un álbum, el director artístico del proyecto suma a la celebración de los casi cuarenta años de la formación de la banda *Mecano, la biografía definitiva*

«El público siempre ha apoyado a Mecano, pero hemos pasado unos años en los que se ha hecho de menos a su legado»

JAVIER ADRADOS
Director artístico del homenaje



ARCHIVO

va del grupo (Plaza&Janés), un libro que lleva escribiendo toda su vida sobre la historia de esta banda ochentera.

En él, Adrados plasma todo lo que sabe de su trayectoria, una información que ha ido recopilando en las muchas entrevistas que les ha hecho, así como lo que ha leído o escuchado sobre ellos en la prensa. Incluso recoge en un capítulo la expectación en torno a Mecano después de Mecano: «Siempre ha habido una magia sobre su vuelta», que intuye que no va a ocurrir.

¿Y cómo se lo han tomado los componentes de Mecano? «Nacho Cano se quedó alucinado, Ana Torroja me dijo que estaba segura de que estaba hecho con mucho gusto y de José María Cano no sé nada, lo que para mí es positivo», responde Javier Adrados, que no quiso contarles nada del proyecto hasta que estuvo terminado. «Yo les quería hacer un homenaje y me arriesgaba a que no les gustara», dice.

Lo que sí tenía claro era su objetivo: reivindicar la figura de Mecano y que quede para la historia. Y, de paso, hacerles un regalo a los tres componentes del grupo, al que cree que no deberíamos olvidar. También lo dice Shuarma: «Las nuevas generaciones le deben mucho a las anteriores, y las canciones de Mecano forman parte de la cultura musical de nuestro país». Precisamente por eso, tanto con el disco como con el libro Adrados ha logrado cuidar la memoria de la banda. Como él apunta, «este tributo demuestra que cuando una obra es imperecedera, lo es para siempre». ●

El IVAM recorre la obra de Léger en una amplia exposición

El Instituto Valenciano de Arte Moderno (IVAM) abre hoy al público la exposición *Fernand Léger y la vida moderna*, que recorre la trayectoria de Fernand Léger a través de un centenar de piezas, entre pinturas, dibujos, grabados, textiles, cine y fotografía. Su obra destaca por su enfoque colaborativo, que lanza el mensaje de que a través de lo colectivo y lo humano «hay esperanza», así como por ser «accesible y significativo» con un arte «para toda la sociedad».

La muestra, que estará abierta hasta el 15 de septiembre, repasa la obra del artista desde 1918 hasta 1955, año de su muerte. El director del IVAM, José Miguel García Cortés, destacó ayer que se trata de la primera gran exposición en un museo español dedicada al artista francés en los últimos 20 años. ● R.C.

20'

LA CLAVE



Homenaje a su «mejor álbum»

Descanso dominical. *Tributo a Mecano* (Warner Music) es un disco de versiones en el que algunos de los mejores artistas actuales interpretan las canciones del disco de 1988, que batió el récord vendiendo 1.300.000 copias solo en España.



Casi 40 años en una biografía

Mecano. El grupo español más importante de la historia (Plaza&Janés) recorre la carrera del conjunto, que debutó en 1981. El libro da respuesta a muchos de los interrogantes en torno al trío formado por Ana Torroja, Nacho Cano y José María Cano.

Llega al Lliure la versión teatral de 'Dogville'

El Teatre Lliure de Barcelona acogerá, a partir del jueves, la obra de teatro *Dogville: un poble qualsevol*, una versión de la película de Lars Von Trier que firman Sílvia Munt y Pau Miró. Con esta obra acercan la historia a la actualidad y a la cultura mediterránea.

Drake triunfa en los Billboard con 12 premios

Drake arrasó el miércoles en la gala de los Billboard Music Awards 2019, que tuvo lugar en Las Vegas (EE UU), con 12 galardones. Además, se posiciona como el artista más reconocido de la historia de estas distinciones al sumar ya 27 premios a lo largo de toda su carrera.

Quentin Tarantino, Guzmán y Noé se suman al Festival de Cannes

La película de Quentin Tarantino *Once upon a time in Hollywood* competirá por la Palma de Oro en el Festival de Cannes. También se suman las nuevas películas del mexicano Gael García Bernal, el chileno Patricio Guzmán y el franco-argentino Gaspar Noé.

Los genios en su taller, en las fotos de Del Moral

Llega a Granada una exposición del fotógrafo Jean Marie del Moral que recoge 52 imágenes que captan el proceso creativo de más de cincuenta artistas fotografiados en su taller, de Miró a Lichtenstein. Hasta julio, en el C. C. CajaGranada Puerta Real.

Gilles Lellouche y Sandrine Kiberlain, parte del reparto coral de *En buenas manos*. CAMEL

MANUAL PARA LA ADOPCIÓN, SEGÚN EL CINE FRANCÉS

'EN BUENAS MANOS'

Jeanne Herry plasma la maraña que supone adoptar desde un punto de vista coral y centrado en los cuidados del menor

LA CRÍTICA DE LA SEMANA

Por **Paula Arantzazu Ruiz**

A la hora de pensar el Estado, es probable que las primeras imágenes que nos vengan a la mente sean las de un laberinto de despachos y mesas con montañas de papeles: un ecosistema kafkiano construido,

no en vano, para que el ciudadano o la ciudadana común se pierda entre la maraña administrativa. Imaginar, por tanto, al Estado como una red de afectos y delicadeza parece algo hasta subversivo, por imposible, pero esa idea es la que se esconde en el segundo largometraje de Jeanne Herry: *En buenas manos*, una película que nos habla de la adopción desde una perspectiva coral, centrada en las personas y no en los trámites.

No es la primera vez que el cine francés muestra en imágenes según qué procesos cuyas dinámicas, agotadoras y complejas, cuesta comprender. Hace apenas tres años, por ejemplo, la cineasta Katell Quillévéré ponía en escena en *Reparar a los vivos*, adaptación de la novela de Maylis de Kerangal (publicada en Anagrama), la historia de un trasplante de corazón siguiendo un engranaje protocolario; ya no burocrático sino tejido, sobre todo, de afectos y atenciones, en un poético viaje del dolor a la generosidad.

Con *En buenas manos*, Herry apuesta por una construcción narrativa similar con la que pretende demostrar, otra vez a través de la ficción, que en la cobertura política de la vida los cuidados son la prioridad y que, detrás de los tediosos formularios, hay un

Habla de adopción desde una perspectiva centrada en las personas y no en los trámites

grupo de personas dispuesto a todo para lograr el mejor encaje posible.

Si en la película de Quillévéré seguíamos el destino de



2019. Directora Jeanne Herry
Reparto Sandrine Kiberlain, Gilles Lellouche, Élodie Bouchez

ese corazón en su trayecto de un cuerpo a otro, Herry nos hace testigos del encuentro entre un recién nacido y su madre adoptiva. Dos vidas unidas gracias a una cautelosa red de protección de la madre que da en adopción (de identidad protegida) y del menor, cuyos derechos a la infancia y a la familia están por delante del deseo de los adultos de ser padres.

Con un notable reparto coral (la mítica Miou-Miou, madre de la directora; Sandrine Kiberlain, protagonista de *Custodia compartida*; Gilles Lellouche en el rol de un tierno padre de acogida; o Élodie Bouchez, entre muchos otros), Herry trenza el drama a partir de un relato de corte naturalista y funcional. Utiliza el recurso del *flashback* para desplegar un hilo narrativo donde los personajes cumplen su papel en cada una de las etapas de la compleja misión de poner en contacto, y para toda la vida, al pequeño bebé y a su madre.

Gracias a esa propuesta medida, que huye todo lo que puede del sentimentalismo impúdico, Herry consigue interpelar a las emociones del espectador. La humanización del largo procedimiento de adopción, poniendo rostro (de alegría o de frustración) a los protocolos de actuación burocráticos, es, por tanto, una de las grandes bazas de un filme que, por otra parte, no logra esquivar el aspecto propagandístico que nos habla de las bondades de la madre patria. Porque no hay mayor fantasía política que la visión de un país perfecto. ●

MÁSESTRENOS

'EL BAILARÍN'

Fue en el aeropuerto de Le Bourget, en París. Nuréyev se disponía a viajar a Londres con su compañía cuando recibió la noticia de que sería enviado de vuelta a Moscú.

Fiennes, consciente del carácter dramático de ese momento, termina su recreación de la vida de Nuréyev así y es entonces cuando el filme alcanza su momento álgido. En el resto del metraje el director parece no decidirse a la hora de dar prioridad a unas facetas u otras del artista. Olvida poner el foco en la grandeza de su danza o en esa personalidad contestataria que tantos quebraderos de cabeza dio a su madre patria. ● **A. G. B.**

2018. Director Ralph Fiennes
Reparto Oleg Ivenko, Ralph Fiennes, Louis Hofmann

'AN ELEPHANT SITTING STILL'

Esta ópera prima monumental no solo es un debut significativo para el cine, sino también una trágica despedida. Su autor, de 29 años, se suicidó antes de acabar el montaje.

Hu Bo compone un fresco social de la juventud, el desempleo, la criminalidad y la ancianidad en la China actual. Diseña largas escenas dialogadas en planos secuencia, que llevan las historias a confluír en un clímax donde la interacción con el paisaje industrial desvela el virtuosismo del cineasta. No es un chute de optimismo, pero sí un estímulo para creer en el cine como lenguaje universal. ● **D. D. P.**

2018. Director Hu Bo
Reparto Peng Yuchang, Zhang Yu, Wang Yuwen

'KEEPERS, EL MISTERIO DEL FARO'

Nyholm levanta este brioso y claustrofóbico *thriller* inspirándose en la leyenda de las islas Flannan, en Escocia, surgida a raíz de la misteriosa desaparición de sus tres fareros en diciembre del año 1900.

Aísla y acorrala —a la manera de filmes como *Alien* o *El tesoro de Sierra Madre*— a unos tipos tan rudos como francos, tan entrañables como peligrosos, que se debaten entre la lealtad y la ambición. La concisión de la puesta en escena y el magnetismo de un reparto exclusivamente viril conforman un filme altamente recomendable. ● **S. F. P.**

2018. Director Kristoffer Nyholm
Reparto Gerard Butler, Peter Mullan, Ólafur Darri Ólafsson

UN MUÑECO TAMBIÉN PUEDE SER IMPERFECTO

'UGLYDOLLS: EXTRAORDINARIAMENTE FEOS'

La existencia de *La Lego película* ha terminado siendo un arma de doble filo. Por un lado, es la prueba de fuego de que un proyecto *a priori* nada prometedor puede sorprender a todo el mundo en las manos adecuadas. Por el otro, la industria del cine parece haber aprendido la lección equivocada.

La mayor baza del filme de Lord y Miller era recurrir a una marca que cientos de personas ya usaban como medio narra-



Moxy, Babo y otros peluches marginados. DIAMOND

El efecto en el espectador de su energía oscila entre lo contagioso y lo cargante

tivo para contar sus propias historias en *stop-motion* y jugar con ese elemento en una metasuperproducción; mientras que toda película basada en juguetes surgida desde entonces parece existir únicamente a partir de la frase: «Si Lego dio dinero, esto también puede darlo».

Y lo más frustrante de *UglyDolls* es que se queda en tierra de nadie. Su mensaje posee el potencial adecuado para ser bastante más que una de esas propuestas cínicas y alcanzar la excelencia creativa, pero lo logra en contadas ocasiones. Reduce el arco de sus personajes a un mero esbozo que nos lleva de punto A a punto B, de una canción pop a la otra. Algunos gags brillan, alguna idea visual resulta original pero, en el fondo, el efecto en el espectador de su constante energía jamás deja de oscilar entre lo contagioso y lo cargante. ● **ADRIÁN CARANDE**

2019. Animación
Director Kelly Asbury

FIN DE SEMANA OCIO

EL ÁLAMO SE SUMERGE EN EL ESPÍRITU DEL MEDIEVO



Pasacalles, caballeros de la época, exhibición de aves rapaces o temibles ogros esperan a los visitantes entre los puestos del mercado medieval de El ÁlamO, hasta el domingo. CM+MG

R. C.
cultura@20minutos.es / @20m

La Villa de El ÁlamO, junto a la frontera con Toledo, celebra desde 1995 una gran feria medieval cada puente de mayo, a la que hoy en día acuden unas 100.000 personas por edición. No es de extrañar, pues se trata del único mercado madrileño del medievo que ha sido declarado fiesta de Interés Turístico Regional (en 2016).

Esta cita, que comenzó con una veintena de puestos y aho-

ra cuenta con 300 paradas de gastronomía y artesanía, celebró su jornada inaugural el miércoles con un gran pasacalles en el que participaron una treintena de compañías de teatro, circo y música. Su centenar de artistas ofrece animaciones diarias al aire libre durante los días que dura el encuentro.

Hasta el domingo, la XXIV edición de la gran feria medieval de El ÁlamO está dedicada a Leonardo Da Vinci, cuando se cumplen 500 años de su muer-

FERIA MEDIEVAL

La XXIV edición de esta fiesta, declarada de Interés Turístico Regional, conmemora el V centenario de la muerte de Leonardo da Vinci en la localidad madrileña

Los 'skaters' y las BMX ya tienen su festival

DEPORTE URBANO

Los cien mejores *riders* de todo el mundo se encontrarán desde hoy en FISE European Series, el festival internacional de deportes de acción, que reunirá hasta el domingo a pa-

tinadores, especialistas en bicis BMX y también a tatuadores y artistas urbanos en el WiZink Center y la plaza de Felipe II.

Entre los participantes del evento figuran cuatro de los mejores en España: el *skater*

Danny León, Teresa Fernández sobre su BMX, Alberto Moya y Varo Hernández, que demostrarán sus habilidades.

La cultura que rodea a los deportes de acción tendrá también su espacio, con actividades en torno al arte callejero, pruebas de equipo e incluso expositores de ropa y accesorios. El público asistente, independientemente de su edad y experiencia, podrá ini-

te. Representaciones teatrales en torno a su figura y decoración inspirada en su época y sus grandes invenciones recuerdan al polifacético genio florentino en su quinto centenario.

Quienes acudan en familia a El ÁlamO encontrarán, en la Haima del Despertar, talleres de mandalas, títeres y cuentacuentos para niños, así como un laberinto celta. Allí se ha instalado además una pequeña granja con cerdos, vacas y gallinas. En la avenida de Madrid podrán disfrutar de exhibiciones de cetrería o pasear en dromedario y burro desde la ermita, de donde parte también la caravana de ocas.

A los amantes de la música les espera Corvus Corax (mañana, a las 21.00 h, en la plaza de toros La Chacona), una banda neomedieval alemana que está considerada entre las mejores del mundo; su repertorio celta se construye a partir de instrumentos autóctonos de época, con especial protagonismo de las gaitas. Los italianos Rota Temporis abrirán la velada.

Uno de los grandes atractivos de la feria son sus puestos. En el apartado de artesanía, verán trabajar en vivo a maestros de técnicas ancestrales como la talla en madera, cuerno y piedra pizarra, el hilado, la forja o la alfarería. Aunque si de lo que se trata es de llenar el buche, quesos y embutidos, panes y dulces, carnes y licores abrirán el apetito de los comilones. Para calmar la sed, nada mejor que compartir mesa con caballeros, ogros, saltimbanquis, druidas y hadas en las tabernas y fondas de la plaza de Aveizieux. ●

Datos prácticos

Hasta el domingo, en El ÁlamO. De 11.00 a 0.00 h. Entrada gratuita



DANZA

30 años del Víctor Ullate Ballet

El bailarín y coreógrafo Víctor Ullate, Premio Nacional de Danza, celebra mañana los 30 años de su compañía en el Teatro Real con una gala especial. Recordará sus piezas más emblemáticas en una función única, con la que cierra la gira del montaje *30 años de Danza*. FOTO: JAVIER DEL REAL / TEATRO REAL

Los vecinos de Malasaña celebran su 2 de mayo

Ya es tradición que, tras desaparecer las celebraciones populares oficiales, los vecinos del barrio de Malasaña y sus alrededores organicen unas fiestas del 2 de mayo autogestionadas. La plaza de ese nombre es uno de los escenarios principales, con clases de salsa y swing esta tarde (18.00 y 21.00 h). Mañana, desde las 10.00 h, las actividades se vuelcan en niños y jóvenes con cama elástica, una carrera, fiesta de la espuma con los bomberos, grafitis y pelea de gallos. El domingo será más relajado gracias a la clase colectiva de yoga (11.00 h).

Pero la plaza no es el único punto interesante en estos festejos. La música se llevará a pie de calle con conciertos de Trajano (hoy, 20.00 h, calle San Andrés), Pawn Shop Boys (mañana, 13.00 h, en Palma 76) o una verbena popular con Chotis Not Dead DJs (mañana, 19.30 h, en San Andrés 32), entre otros.

El centro cultural Conde Duque también se ha implicado en las fiestas con un concierto de más de 200 cantantes (mañana, 18.00 h), teatro (*Diálogo entre dos cuerpos cansados y Siesta de domingo hay que trabajar*, consultar pases) o una gran paella popular, el domingo a las 13.00 en su patio central. Además, acogerá la exposición *Haciendo barrio* hasta el 20 de mayo. También hay actividades en el Solar de Antonio Grilo, en el Espacio Cruz Roja de la calle Pozas y en muchos otros locales del barrio. ● R. C.

Datos prácticos

Hasta el domingo, en el barrio de Malasaña. Gratis

ADEMÁS

Nace el festival La Calle Suena en Primavera

Los sonidos callejeros de Madrid estrenan su propio festival, La Calle Suena en Primavera, con 16 conciertos que arrancaron el 27 de abril y se prolongarán hasta el 9 de junio. Este fin de semana es el turno de los once artistas de Ataca Paca (mañana, a las 12.00 h, en la Puerta del Sol) y el dúo Dead Puppet Orchestra (domingo, 12.00 h, plaza de Santa Cruz), que combina música y títeres. Hasta el 9 de junio, en distintos espacios de la ciudad. Gratis. Todo el programa en www.lacallesuena.es

Mark Guiliana, batería de Bowie, en concierto

Participó en el último álbum de David Bowie, *Blackstar*, y ahora Mark Guiliana gira con su proyecto personal, a caballo entre el jazz y lo experimental, dentro del Ciclo 1906. Su música parte de su profunda admiración por el batería de Red Hot Chili Peppers, combinada con *beats* electrónicos y ritmos clásicos de swing. Mañana, a las 21.00 y 23.00 h, en el Café Berlín (Costanilla de los Angeles, 20). Entradas: 20-22 euros

El Festimad no se ha cogido el puente

La programación de Festimad continúa este puente con la actuación del cantautor cubano Amaury Muro (hoy, 19.00 h, gratis en Fnac Callao), que se inspira en la Nueva Trova pasando por el reggae o el son. Además, el cuarteto Anita O'Night & The Mercury Trio propone, desde Barcelona, un regreso a los sonidos clásicos del rockabilly (hoy, 22.00 h, en Fun House, 8 euros). Más conciertos en www.festimad.es

TELEVISIÓN

Un documental se adentra en las incógnitas del caso Madeleine



Dkiss estrena hoy un filme de dos horas que explora todos los aspectos de la desaparición de la niña en Portugal

R.C.
cultura@20minutos.es / @20m

Su caso dio la vuelta al mundo. Miles de personas se volcaron en encontrar a la pequeña Madeleine McCann después de que desapareciera en el Algarve portugués, el 3 de mayo de 2007. Su foto, con los característicos ojos de la niña de 3 años, inundó las redes y su búsqueda llenó páginas y páginas de periódicos.

Hoy, con motivo del 12.º aniversario del desgraciado suceso, Dkiss emite el documental (de dos horas de duración) *La desaparición de Madeleine McCann*. En él se profundiza en la actuación de la policía portuguesa y en las labores de difusión que emprendieron todos sus seres queridos para dar con ella.

Además, este trabajo cuenta con nuevas entrevistas con personalidades que fueron claves durante la investigación, entre los que se encuentran miembros de las fuerzas

del orden público, el equipo legal de los McCann y un gran número de peritos criminales y periodistas.

Uno de ellos es Francisco Moita Flores, detective de la Policía durante dieciocho años y especialista en el caso. El experto ha reconocido a **20minutos** que quizá nunca sepamos qué pasó: «Solo habrá posibilidades de saber lo que sucedió cuando algún individuo de aquel grupo de amigos muestre alguna señal de arrepentimiento y confiese lo que sucedió. Desde el punto de vista policial no hay nada más que hacer», opina.

Porque, como se refleja en el documental, «no hay crímenes perfectos, lo que sí puede haber son investigaciones imperfectas y en este caso es lo que ocurrió», explica Moita. Para el detective, de estar en sus manos, el caso habría invertido más en intentar entender quiénes eran los padres de Madeleine McCann (que ahora tendría casi 15 años) y en conocer a su grupo de amigos. «En eso se debería haber enfocado desde el primer momento y de forma muy seria la investigación», concluye. ●

Cuándo y dónde

HOY, A LAS 22:00 H, EN DKISS.

QUÉ VER ESTE FIN DE SEMANA

VIERNES



ENTRETENIMIENTO Cena con mamá

LA 1. 22.10 H

Esta semana, el diseñador Lorenzo Caprile, miembro del jurado del programa *Maestros de la costura*, mostrará su lado más tierno y cariñoso y preparará junto a Cayetana Guillén Cuervo una cena para su madre.



CONCURSO Juego de juegos

ANTENA 3. 22.10 H

Silvia Abril tiene preparadas más pruebas para los concursantes que quieren llegar a la final y ganar 50.000 euros. Son juegos que requieren habilidad, conocimiento, capacidad de sorpresa y sentido del humor.



CINE 'Tinta roja'

LA 2. 22.15 H

Un joven peruano (Giovanni Ciccina) sueña con ser escritor mientras trabaja como redactor en un periódico. Su jefe, un hombre desencantado, delega en él todos los temas y ve en el joven su propio retrato de juventud.



REPORTAJE Equipo de investigación

LA SEXTA. 22.30 H

Crimen sin castigo. Gloria Serra analiza el caso sin resolver del asesinato de Débora Fernández. Nuevas pistas reactivan el suceso no resuelto de esta mujer hallada muerta hace 17 años en una carretera gallega.

SÁBADO



ENTRETENIMIENTO Juego de niños

LA 1. 22.05 H

Vuelven los gallifantes casi 30 años después. *Juego de niños* regresa de la mano del humor inteligente de Xavier Sardá y con el mismo objetivo: acercarse al mundo que nos rodea a través de una mirada infantil.



CINE 'Siete vidas. Este gato es un peligro'

NEOX. 15.40 H

Tom Brand (Kevin Spacey) es un ejecutivo sin escrúpulos. Compra un gato para su hija y de camino a su casa sufre un accidente y queda en coma... Su alma queda atrapada en el gato.



TENIS Mutua Madrid Open

TELEDEPORTE. 11.00 H

La Caja Mágica acoge el torneo, en el que participan Rafa Nadal, Roberto Bautista, Pablo Carreño, Fernando Verdasco, Garbiñe Muguruza y Carla Suárez y al que regresa Roger Federer y dirá adiós David Ferrer.



SERIE Profilage

A3S. 14.50 H

Chloé Saint-Laurent es una criminóloga especialista en elaborar perfiles criminales, que entra a trabajar como asesora de la Policía de París. Pero sus excéntricas no serán del agrado de sus nuevos compañeros.

DOMINGO



INCLUSIÓN Deseda y hierro

LA 2. 20.00 H

Nuevo espacio de historias de discapacidad y dependencia. Retratos positivos de personas que promueven la normalización, la diversidad, la inclusión y la visibilización. *Piloto en tierra* es la primera entrega.



CINE 'Robin Hood'

LA 1. 22.05 H

Inglatera, s. XIII. Robin Longstride (Russell Crowe), que ha luchado en las Cruzadas con Ricardo Corazón de León (Danny Huston), vuelve de Tierra Santa para encontrar su país saqueado y a su padre muerto.



ACTUALIDAD Salvados

LA SEXTA. 21.20 H

Este domingo, el programa de Jordi Évole termina temporada con *Salvados, mi barrio*, una serie de entrevistas a varios ciudadanos anónimos, como una mujer que ha sido limpiadora cuando se fregaba de rodillas.



TELERREALIDAD Supervivientes Conexión Honduras

TELECINCO. 22.00 H

Jordi González modera en permanente contacto en directo con el país centroamericano este espacio de análisis de la aventura, a cargo de exconcurantes y expertos en el reality.

HORÓSCOPO

Por Amalia de Villena

Aries Tendrás cierto dolor de estómago y no sabrás los motivos. Debes vigilar más tus emociones: algunos sentimientos negativos podrían estar jugándote una mala pasada. Deja atrás todas las preocupaciones ahora.

Tauro Te sentirás enormemente afortunado al verte rodeado de amigos y personas a las que quieres. Puede que compartas con ellos hoy una celebración o evento en el que serás uno de los protagonistas. Diviértete al máximo.

Géminis Un compañero de trabajo tratará de hacerte el día imposible con su negatividad y sus quejas constantes. Déjale las cosas claras y no permitas que te lleve a su terreno. Por la noche la vida te recompensará.

Cáncer Puede que en el terreno sentimental experimentes ciertos cambios internos y dudas de la fuerza de tu relación. Tu pareja y tú estáis atravesando momentos diferentes, pero tranquilo: no tiene por qué haber una ruptura.

Leo Una llamada de teléfono te descolocará por completo, pero debes mantener la calma. Todo tiene solución y pronto verás cómo no era para tanto. Debes abrir tus ojos y aceptar la realidad para construir un mundo nuevo.

Virgo Buscarás, desesperadamente, algo que se te perderá de repente, pero solo lo encontrarás cuando dejes de buscar. La cita que tienes esta noche no colmará tus expectativas, pero debes darle otra oportunidad.

Libra Sería positivo que tu pareja y tú reservéis bastante tiempo para pasar juntos a lo largo del fin de semana. Necesitáis un poco de intimidad para volver a conectar mutuamente. No permitas que la rutina os separe.

Escorpio Al fin abrirás los ojos ante una verdad que habías estado evitando. Y ese será el primer paso para tu nueva vida. Tómalo en serio esta oportunidad y no desperdices tu tiempo. Recibirás toda la ayuda necesaria.

Sagitario Te sentirás especialmente creativo y si estás trabajando en algo artístico avanzarás muchísimo. Es el momento de que dejes volar tu imaginación para que puedan fluir las ideas y hagas algo grande. Tú puedes.

Capricornio Un amigo del que llevabas sin tener noticias muchos años reaparecerá en tu vida para hacerte una propuesta insólita. Al principio te sentirás muy halagado, pero luego comprenderás que no es el momento.

Acuario Desde hace tiempo llevas dándole vueltas a la idea de cambiar radicalmente tu estilo de vida. Quieres hacer más deporte y cuidar más tu alimentación. Pero no te decides. No pierdas más el tiempo.

Piscis En tu relación amorosa hay algo que no funciona, pero no sabes bien de qué se trata. Tal vez tengas que preguntarle a tu pareja qué es lo que siente por ti. Debes afrontar la situación y no quedarte de brazos cruzados.

MÁS SERVICIOS EN 20MINUTOS.ES

- Resultados de todos los sorteos en 20m.es/sorteos
- Previsión del tiempo nacional e internacional en nuestra app gratuita tiempoytemperatura en 20m.es/moviles.
- Los mejores códigos descuento y cupones en descuentos.20minutos.es
- Productos seleccionados para nuestros lectores en tienda.20minutos.es

 | HOY FIRMA

Carmelo Encinas Casado emula a Houdini

Esas caritas el domingo!», clamaba al final de la campaña el vicesecretario de Relaciones Internacionales de Vox, Iván Espinosa de los Monteros en olor de multitud. «¡Lo que vamos a disfrutar el domingo con los progres!», añadió en un tono macarra impropio de su pomposo apellido. Dijo «progres» por no decir «rojos», apelativo que suelen aplicar a esos enemigos de «su España» que creen ver hasta debajo de las piedras.

La noche de autos, Espinosa de los Monteros tuvo que comerse sus palabras viendo las «caritas» sonrientes de los «progres» gracias, en gran medida, al destrozo que ocasionó a las expectativas electorales de la derecha la irrupción de su partido en la escena política. Es obvio que sin la fragmentación que ha supuesto Vox en ese ala del espectro político, Pedro Sánchez no habría alcanzado la holgura parlamentaria de la que hoy disfruta hasta descartar cualquier otro posible candidato a la Presidencia del Gobierno.

Ese favor histórico a la izquierda pesará siempre sobre las espaldas de la formación que lidera Santiago Abascal y también sobre quienes le votaron que, en la próxima cita con las urnas, igual se lo piensan mejor. Esto no quiere decir que Vox no ejerza su legítimo derecho a concurrir a unas elecciones por huecos que fueren sus postulados y provoquen el efecto que sea en el tablero político. Ellos, en su delirio, esperaban comerse el mundo y alcanzar los 70 escaños. Se quedaron en 24 que, aunque objetivamente sea un resultado más que apreciable, muy poco podrá contribuir a los intereses del agitador norteamericano de ultras Steve Bannon y su descarada cruzada para debilitar Europa.

Que Vox haya fragmentado el voto no resta responsabilidad por sus errores a la dirección del PP, que operó un bandazo a la derecha hasta comprarle el discurso a Abascal. El pato lo ha pagado, de momento, Ja-

vier Maroto, a quien han retirado como jefe de campaña, aunque fue el propio Aznar y sus radicales de Faes quienes abdujeron a Pablo Casado desde que asumió la presidencia del partido desdibujando la imagen de político moderado de la que gozaba ante la opinión pública.

La debacle del domingo ha obligado al PP a reaccionar en estado de *shock* y corregir su deriva ante la inminencia de unas elecciones locales, autonómicas y europeas que no pueden permitirse el lujo de perder con igual estrépito. Disponen solo de tres semanas para marcar diferencias con Vox y recuperar el electorado de centro al que abandonaron inmisericordes. Casado ha empezado por dirigirse a ellos como la «ultraderecha» y llamar «socialdemócratas» a los de Ciudadanos. Un millón seiscientos mil votos les birlaron los ultras y un millón cuatrocientos mil los de la formación naranja. Ahora, y para que no haya duda alguna del espacio al que pretende retornar, el lema del PP será «Centrados en tu futuro». Un giro tan dramático al centro desde la derecha pura y dura para enfrentarse a las urnas en tres semanas exige un ejercicio extraordinario de contorsión política no exento de riesgo en los ligamentos. De lograrlo en tiempo récord, Pablo Casado será un digno émulo del Gran Houdini. ●

Carmelo Encinas es director de Opinión de 20minutos


 | COLUMNA

El negocio de la reventa



Por David Moreno
Periodista

Cómo te sentirías si alguien cobrase un extra por tu trabajo? ¿Si alguien te explotase laboralmente sin que tú lo sepas? Algo así es lo que pienso sobre la reventa.

Hace unos meses compré unas entradas para el que, para mí, iba a ser uno de los conciertos del año. Llevaba años esperando ese espectáculo y el anuncio del mismo llegó unos días antes de que las entradas se pusiesen a la venta. Con la emoción y las ganas de que los meses pasasen rápido para que llegase la fecha señalada, compré mis *tickets*. Tenía el ordenador preparado, la *tablet* y también el móvil. Las ganas me jugaron una mala pasada: por intentar la compra desde diferentes plataformas, compré ocho.

Después de preguntar a mis amigos por si alguno más se quería animar, me he propuesto ponerlas a la venta. Y aquí llega el pastel: entro en la web y... aún quedan entradas a la venta para ese concierto. ¿Cómo puede ser posible si yo estuve cuatro horas pegado a un ordenador haciendo una ridícula cola virtual? Lo es.

Recuerdo cómo en el último concierto de Lady Gaga en Barcelona, un montón de gente se quedó en la calle después de haber sido estafados al comprar sus entradas por internet. Hay sitios seguros, muy seguros, pero ¿por qué nadie dice que algunas de las empresas que se dedican a vender las entradas se quedan unas cuantas para venderlas más adelante? ¿Por qué no se cuenta que tienen sus propias plataformas oficiales para que si quieres revender tus entradas (al precio de coste) puedas hacerlo de manera segura y legal? ¿Está bien esto? ¿Qué pensarán los artistas de ese 15% que se llevan los puntos de venta por esas entradas que cambian de mano? 13 de junio, Londres, Spice Girls. Razón aquí. ●

 | DE MÁLAGA...

...A Málaga

3 de Mayo. Día mundial de la Libertad de prensa


 NOS DICEN LOS LECTORES

Simpatizo con Alejandro Sanjurjo

[En respuesta al lector que publicó ayer en esta misma sección]. Efectivamente, los debates televisados han sido –y son– un ejercicio de charlatanería mediática con poca trascendencia, paradójicamente, en la política. Yo también discrepo del director de Opinión de 20minutos sobre la obligación de televisar estos debates. Es una lástima que la gran mayoría de los ciudadanos decidamos nuestra intención de voto –como si de una final de *Gran Hermano* se tratara– según las emociones de apatía y simpatía que nos transmiten cada uno de estos títeres de la farándula. Ojalá aprendamos más a leer sus programas electorales (aunque la mayoría de las veces sabemos que se quedan en papel mojado) y a abstenernos de ver sus morbosos comportamientos de defensa y ataque por televisión, al igual que «niños pequeños con sus berrinches». Carlos Gordillo, Madrid

Escribenos a lectores@20minutos.es

Las cartas no deberán superar los 800 caracteres (espacios incluidos). 20minutos se reserva el derecho de editar o extraer los textos.

 EN TWITER

Dejad de compararme con Messi. No me lo merezco. @diostuitero

Si Casado no ha llegado al centro es porque Carmena no le deja. @Xuxipc

Un hombre sin datos en el móvil está convencido de que es el único superviviente del apocalipsis. @elmundotoday

Me ha llamado tantas veces la de Jazztel que la he invitado a la comunión del niño. @MuyEmpaño

He disfrutado muchísimo los 25 minutos de primavera que hemos tenido en Sevilla antes del verano. @svqcity

20 minutos

Una publicación de
20 MINUTOS EDITORA, S. L.

HENNEO

Directora
Encarna Samitier
Director de Opinión
Carmelo Encinas
Subdirectores
Jesús Morales y Raúl Rodríguez
Redactores jefe
Pablo Segarra y Álex Herrera
Redes **José Mª Martín Camacho**

Primer diario con licencia Creative Commons. Queremos que te sientas libre de copiar, distribuir y usar nuestro trabajo. Lee nuestras condiciones de copia en 20minutos.es

EDITA
20 Minutos Editora, S.L.

PUBLICIDAD (BLUEMEDIA): **Hortensia Fuentes** (directora general), **Gabriel González** (director Madrid), **Mercè Borastero** (directora Barcelona) y **Rocío Ortiz** (directora Andalucía). Tel.: 91 701 56 00

Coordinación y Tráfico **Rafael Martín Marketing Álvaro Fernández-Villa**. Operaciones **Héctor Mª Benito**. Administración **Luis Oñate**

Madrid Condessa de Venadito, 1. 28027 Madrid. Tel.: 91 701 56 00
Barcelona Plaza Universitat, 3. 08007 BCN. Tel.: 93 470 62 50

Valencia Xàtiva, 15. 46002 Valencia. Tel.: 96 350 93 38
Andalucía Plaza del Duque, 1. 41002 Sevilla. Tel.: 95 450 07 10

20minutoseditora@20minutos.es

Imprimen **Impresa Norte, S.L.U.** **Bermont, Inicativas y CREA**
Depósito Legal: M-10774-2012



100€ de regalo*

en ultraligeros Windows con SSD y procesadores Intel® Core™ de más de 799€*



Del 25 de abril al 8 de mayo de 2019



14"
35,56 cm



Portátil 2 en 1

HP PAVILION X360 14-CD0008NS

Procesador Intel Core i5 8250U de 8ª Generación a 1,6 GHz.
Pantalla táctil FHD IPS BrightView con retroiluminación WLED.
Sistema de sonido avanzado B&O.

*Consulta condiciones en www.elcorteingles.es/promo-intel-microsoft.
Comprando un ultraligero o 2 en 1 con procesador Intel Core, SSD y Windows con precio 799€ o superior

849€

799€

67,33€
MES

12 cuotas/TAE 2,09% TIN 0%.
Importe total adeudado 808€



Financiación hasta en 12 meses



3 meses de seguro gratuito



Garantía de satisfacción

Con las ventajas de LOS TECNOPRECIOS

El Corte Inglés

EL CORTE INGLÉS, S.A. C/ Hermosilla 112, 28009 Madrid

*En electrónica excepto Apple, Surface y operadores. Financiación sin intereses hasta en 12 meses. Gastos de gestión financiados 9€. Financiación ofrecida por Financiera El Corte Inglés E.F.C., S.A. y sujeta a su aprobación. Intereses subvencionados por El Corte Inglés, S.A. Por compras superiores a 249€. Cuota mínima 20€. Del 25 de abril al 31 de agosto de 2019. Ejemplos de financiación de compras: - Importe: 249€, aplazamiento a 12 meses sin intereses, 21,50€/mes, TIN 0%, TAE 6,81%, gastos de gestión 9€, importe total del crédito 258€, importe total adeudado 258€. - Importe: 670€, aplazamiento a 12 meses sin intereses, 56,58€/mes, TIN 0%, TAE 2,50%, gastos de gestión 9€, importe total del crédito 679€, importe total adeudado 679€. Redondeo de decimales en la última cuota. *En MacBook Pro y iPad Pro 10,5". Financiación hasta en 12 meses sin intereses. Financiación ofrecida por Financiera El Corte Inglés E.F.C., S.A. y sujeta a su aprobación. Intereses subvencionados por El Corte Inglés S.A. Por compras superiores a 300€. Cuota mínima 30€. TIN 0%, TAE 0%. Del 25 de abril al 8 de mayo de 2019.

IMPRESO EN PAPEL 100% RECICLADO